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Ворваться в бой
В США готовятся к протестам после выборов президента

Леонид Самуна, Милана Гаджиева

В США 5 ноября проходят президент-
ские выборы — вокруг администра-

тивных зданий, включая Белый дом, 
Капитолий, министерство финансов 
и резиденцию вице-президента Кама-
лы Харрис, установили защитные со-
оружения. Это связано с опасениями 
властей по поводу возможных массо-
вых протестов и беспорядков после 
выборов. Владельцы бизнеса заколо-
тили окна и двери ввиду вероятной де-
стабилизации. Некоторые американцы 
уже выразили публичное недовольство 
процедурой голосования. Так, в Кали-
форнии люди возмущены тем, что у них 
не проверяют документы на избира-
тельных участках. Чего ждать от глав-
ного дня года в США — в материале «Из-
вестий».

Утром 5 ноября (15.00 по московско-
му времени) в США открылись участки 
для голосования более чем в 25 штатах. 
Большинство из них закроется 6 ноя-
бря, когда по московскому времени бу-
дет три-четыре утра. Постепенно нач-
нут появляться и первые экзитполы. 
Есть вероятность и того, что уже в те-
чение дня 6 ноября станет известен по-
бедитель президентской гонки. Иногда 
процесс подсчёта голосов и определе-
ния победителя затягивается, как это 
было в 2020 году, когда имя следующе-
го президента узнали лишь через четы-
ре дня после выборов.

На участках с самого утра формиру-
ются длинные очереди. Так, к откры-
тию избирательного пункта в одном 
из городов Северной Каролины со-
брались 30–40 человек, со-
общил CNN. 
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Займы против
Минимальная стоимость потребкредитов 
подскочила до 25%

Евгений Грачев

М инимальная стоимость потреб-
займов выросла до 25% за неде-

лю после октябрьского заседания ЦБ 
по ключевой, выяснили «Известия». 
При этом средний показатель полной 
стоимости кредита уже достигает 32%, 
а максимальный — 40%. Эксперты ре-
комендуют воздержаться от оформле-
ния новых ссуд и использовать их толь-
ко в крайних случаях. Но в ближайшее 
время более выгодными они не станут. 
Участники рынка заявили «Извести-
ям», что ожидают дальнейшего повы-
шения ставки ЦБ до 23% уже в декабре. 
Насколько в таком случае может выра-
сти ПСК до конца 2024-го — в материа-
ле «Известий».

Минимальный уровень полной 
стоимости потребкредитов вырос 
на 0,7 п.п. и достиг в среднем 25%, вы-
яснили «Известия». Условия поменя-
ли шесть из топ-20 банков. Диапазон 
повышения составил от 0,9 до 5,5 п.п., 
следует из информации на сайтах фи-
нансовых организаций.

Полная стоимость кредита (ПСК) — 
это все расходы, которые заёмщик вы-
плачивает за период кредитования. 
Помимо годового процента она чаще 
всего включает стоимость страховки, 
за оформление которой банки пред-
лагают снизить ставку. Также в ПСК 
могут входить все связанные с оформ-
лением ссуды комиссии (за обслужи-

вание, ведение счетов заёмщика, вы-
пуск карт) и другие дополнительные 
услуги.

Минимальный уровень ПСК вклю-
чает в себя различные комиссии, без 
которых шансы на одобрение заявки 
сильно падают, отметил управляю-
щий директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Сейчас 
банки чаще всего предлагают опла-
тить единовременную услугу по сни-
жению базовой ставки, которая вклю-
чается в тело долга, — без неё годовой 
процент может достигать 35%.

— В действительности банк уста-
навливает ставку для каждого клиен-
та индивидуально. Лишь заёмщики 
с безукоризненной кредитной исто-
рией и без других больших долговых 
обязательств смогут получить кредит 
на таких условиях, — отметил исполни-
тельный директор «Выберу.ру» Ярос-
лав Баджурак.

В то же время средний уровень ПСК 
у крупнейших банков превысил 32%, 
следует из данных с сайтов кредитных 
организаций. Если говорить о диапазо-
не роста, то он составил от 0,5 до 4,4 п.п.

Максимальный показатель ПСК 
у крупнейших банков в среднем дости-
гает 39,4% — за неделю он увеличился 
на 0,3 п.п., выяснили «Известия». При 
этом у отдельных игроков рынка по-
казатель может превышать 47%.

После подъёма ключевой ставки 
до 21% стоимость потребкредитов 
продолжает увеличиваться, сообщи-
ли и в пресс-службе «Финуслуг». Там 
подтвердили тенденцию, что быстрее 
всего растёт именно ниж-
няя планка. 

Скоро ли помощь
Обезболивающие недоступны около 10 млн пациентов

София Прохорчук

О безболивание необходимо, но недо-
ступно более 10 млн россиян, под-

считали во Всероссийском союзе паци-
ентов. Организация направила письмо 
в Минздрав (есть у «Известий»), в кото-
ром обратила внимание, что доскональ-
но порядок обезболивания прописан 
только для людей с паллиативным ста-
тусом. Но страдающих от боли катего-
рий пациентов гораздо больше, и для них 
такая помощь пока носит рекоменда-
тельный характер. Ситуация осложняет-

ся и правовым вакуумом специалистов 
на местах, хотя право на обезболивание 
есть абсолютно у каждого пациента, со-
гласно закону «Об охране здоровья», от-
мечают общественники.

Обезболивающая терапия недо-
ступна в России более чем 10 млн паци-
ентов, следует из письма Всероссийско-
го союза пациентов (ВСП) в Минздрав. 
Как пояснили «Известиям» в органи-
зации, для подсчётов использовались 
данные Российского общества по из-
учению боли, которое объединяет бо-
лее 6 тыс. врачей — профильных специа-

листов, которые занимаются лечением 
случаев, для которых характерен боле-
вой синдром.

«Низкая доступность эффективного 
обезболивания характерна для неонко-
логических пациентов, а также для он-
кологических пациентов, не имеющих 
паллиативного статуса», — говорится 
в обращении пациентов.

ВСП указывает: болевой синдром 
есть не только при онкозаболеваниях, 
хотя там он крайне распространён — 
примерно у 96% всех паци-
ентов. 

МНЕНИЯ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,7539   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8582   ДИРХАМ ОАЭ 26,7001   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4251   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2532   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2004   ДОЛЛАР США 98,0562   ЕВРО 106,8883   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6435 
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Всё на оборот
В РФ намерены ужесточить правила торговли маслом  
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Владимир Гаврилов,  
Евгения Перцева

В России готовят ужесточение обо-
рота автомасел и запчастей. Уро-

вень подделок среди импортных брен-
дов превысил 50%. Контрафактную 
продукцию предлагают блокировать 
на кассах при продаже, а на все виды 
техжидкостей и деталей для машин 
распространить обязательную мар-
кировку. Инициатива комитета Совета 
Федерации по регламенту направле-
на в кабмин и Минпромторг. Экспер-
ты и парламентарии уверены, что это 
поможет обелить рынок автокомпо-
нентов.

В отдельных категориях запча-
стей и расходных материалов для 
иномарок уровень подделок превы-
шает 50%. Об этом рассказали на кру-
глом столе в комитете Совфеда по ре-
гламенту с участием представителей 
Минпромторга, Росстандарта, Мин-
экономразвития, ФАС, Роспотребнад-
зора, отраслевых ассоциаций и пред-
принимателей.

По результатам слушаний за под-
писью председателя комитета Вя-
чеслава Тимченко в Минпромторг 
и правительство направили письма 
с предложением подключить авто-
продукцию и смазочные материалы 
к государственной информационной 
системе мониторинга за оборотом то-
варов (ГИС МТ) и ввести 
обязательную маркировку.
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Екатерина Хамова, Семён Бойков, 
Алиса Орлова

Создание единого учебника, а также 
популяризация русского языка в но-

вых регионах и за границей — эти и дру-
гие темы Владимир Путин обсудил 5 но-
ября с членами Совета по реализации 
госполитики в этой сфере. Это первое 
заседание совета с момента его созда-
ния в августе. Как заметил президент, но-
вые учебные пособия должны учитывать 
особенности восприятия и мышления 
молодёжи. При этом единые нормы пре-
подавания нужны на всей территории 
страны, чтобы при переезде из одного 
города в другой учащиеся не сталкива-
лись со сложностями, отметила в раз-
говоре с «Известиями» первый зампред 
комитета Госдумы по культуре Елена 
Драпеко. Какие ещё меры будут полез-
ны для поддержки и продвижения рус-
ского языка — в материале «Известий».

�� МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

Это первое заседание Совета по реали-
зации госполитики в сфере поддерж-
ки русского языка и языков народов 
России, который был создан 22 авгу-
ста 2024 года на смену упразднённому 
Совету при президенте РФ по русско-
му языку. Цели органа — сохранение, 
развитие, поддержка русского языка 
и языков народов РФ. Кроме того, совет 
призван продвигать и укреплять по-
зиции русского языка в мире, а также 
обеспечивать права россиян на поль-
зование русским языком, а также язы-
ками народов нашей страны.

В составе совета — 49 человек. Его 
председателем была назначена совет-
ник президента РФ Елена Ямпольская, 
её заместителем — председатель науч-
но-образовательного союза развития 
языковой и информационной культу-
ры «Родное слово» Константин Дере-

вянко. Секретарём структуры стал 
учитель русского и литературы обще-
образовательной школы при посоль-
стве России в Иране Олег Янковский.

Во время встречи в формате виде-
оконференции Владимир Путин пору-
чил подготовить проект Основ госпо-
литики в языковой сфере. Он отметил, 
что принятый в 1991-м закон «О языках 
народов Российской Федерации» нуж-
дается в существенной переработке.

К слову, в феврале 2024 года Госду-
ма приняла поправки в закон «О госу-
дарственном языке». Теперь при ис-
пользовании русского в СМИ, рекламе, 
а также на заседаниях судов и органов 
власти различного уровня запреща-
ется применение слов и выражений, 
которые не соответствуют нормам 
современного литературного языка. 
В том числе недопустимы бранная лек-
сика и иностранные слова, у которых 
есть аналоги в родной речи.

Символ безверия
Раскольники планируют захватить все святыни УПЦ

Елизавета Борисенко

Р аскольническая Православная цер-
ковь Украины (ПЦУ) намерена пол-

ностью захватить Киево-Печерскую 
лавру, а также перевести все святыни 
канонической Украинской православ-
ной церкви (УПЦ) под свой контроль, 
сообщил «Известиям» источник в Вер-
ховной раде. Тем не менее у ПЦУ нет та-
кого числа служителей, чтобы работать 
во всех отобранных храмах. Многие за-
хваченные святыни пустуют или их пе-
реоборудуют под другие цели: к приме-
ру, из храма УПЦ в Чернигове сделали 
кинотеатр. Сможет ли каноническая 
церковь восстановить свои прежние 
позиции на Украине после смены вла-
сти — в материале «Известий».

ПЦУ планирует захватить все свя-
тыни УПЦ, сообщил «Известиям» ис-
точник в Верховной раде Украины.

— Планируется захват всех самых 
больших храмов, соборов и других свя-
тынь УПЦ. Планируется окончатель-
ный захват Киево-Печерской лавры. 
Верхняя её часть захвачена полностью, 
а нижняя, где проходит монашеская 
жизнь, где в пещерах покоятся мощи 
святых, захвачена наполовину. Дело 
за малым — выселить через суд насель-
ников монастыря. Сейчас дело уже рас-
сматривается в апелляционном суде, 
так как первая инстанция приняла ре-
шение о выселении. Хотят захватить 
и Почаевскую лавру, и собор в Одессе, 
и монастырь в Одессе, — сообщил со-
беседник «Известий».

ПЦУ была образована в декабре 
2018 года, а в январе 2019-го патриарх 
Константинопольский Варфоломей пе-
редал её предстоятелю митрополиту 
Епифанию томос о предоставлении 
автокефалии. Русская Православная 
Церковь считает ПЦУ раскольниче-
ской.

Ситуация вокруг Киево-Печерской 
лавры обострилась в марте 2023-го. 
Тогда власти в одностороннем поряд-

ке разорвали с канонической церко-
вью договор аренды и потребовали 
от монахов покинуть обитель. Мона-
хи УПЦ отказались выполнять требо-
вания, после чего обе стороны обрати-
лись в суд. А в июле 2023-го украинские 
власти захватили корпуса монасты-
ря УПЦ на территории лавры. Притес-
нения коснулись и Почаевской лавры, 
крупнейшего монастыря УПЦ. 28 мар-
та 2023 года ПЦУ сообщила о регистра-
ции собственной религиозной органи-
зации на территории монастыря. Тем 
не менее лавра по документам всё ещё 
принадлежит УПЦ.

А в середине октября вооружённые 
люди ворвались в одну из крупней-
ших святынь на Украине — Михайлов-
ский собор в Черкассах. Штурмовики 
выгнали верующих, захватили каз-
ну, а затем сбежали. В Москве же на-
падение на собор расценили как те-
ракт. «Этот случай лишь доказывает, 
что они могут вести себя как боеви-
ки ИГИЛ (“Исламское государство”. — 
запрещённая в РФ организация. — 
«Известия»), которые вламываются 
в церкви с целью их захвата и грабе-
жа. Приходится исходить из того, что 
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Путин поддержал создание единого учебника по русскому языку
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Машинное отделение
Как эвакуируют трофейную технику с поля боя и что с ней делают потом

Дмитрий Астрахань

По мере продвижения наших войск 
вперёд всё больше различных видов 

западной бронетехники становится тро-
феями. Ещё в ходе боёв её выводят с по-
мощью ремонтно-эвакуационных машин 
в тыл. «Известия» побывали на пункте 
сбора трофейной бронетехники эвакуа-
ционного подразделения 1-й Славянской 
бригады 51-й гвардейской Донецкой ар-
мии, узнали, чем воюет враг на донецком 
направлении, как уничтожают немецкие 
боевые машины пехоты и как их с поля 
боя доставляют в тыл.

На площадке перед нами стоит боль-
шое количество трофеев — от советских 
образцов до западных, разных лет выпу-
ска. Западная техника сосредоточена 
отдельно, её не будут использовать в ка-
честве источника деталей или по пря-
мому назначению. Некоторые образ-
цы отправляются на выставки в города 
России, а самые интересные попадают 
в руки конструкторов для изучения.

Сегодня в наличии три немецкие 
БМП Marder и столько же американ-
ских бронеавтомобилей Maxx Pro клас-
са MRAP (бронированные с усиленной 
минной защитой). Первые — реликты хо-
лодной войны, вторые же, наоборот, по-
рождение локальных войн XXI века. Все 
полностью выгорели изнутри и не под-
лежат восстановлению. Но на части по-
верхностей снаружи хорошо читают-
ся белые кресты. На одной из немецких 
БМП рядом с крестом ещё видна и над-
пись Rheinmetall — марка производите-
ля оружия, остававшаяся неизменной 
обе мировые войны и дошедшая до се-
годняшнего дня.

— Я его подбил FPV-дроном. Между 
Уманским и Яснобродовкой это про-
исходило, он двигался в нашу сторону. 
Мы его заметили и начали гонять беспи-
лотником по лесополосе, где он застрял 
в весенней грязи. Экипаж покинул обе-
здвиженную машину. И мы его допали-
ли, чтобы враги не могли эвакуировать, — 

рассказывает оператор БПЛА Михалыч 
из 1-й Славянской бригады.

Михалыч родом из ЛНР, пришёл 
в армию чуть больше года назад добро-
вольцем и стал оператором дрона. Хотя 
в гражданской жизни был мясником 
и не имел боевого опыта.

— Есть ещё «Мардер», также подби-
тый нашей 1-й Славянской. Так же дро-
ном поразили, и гранатомётчик добил 
прямым выстрелом. Это было во время 
украинской атаки. А первый «Мардер», 
который мы достали, был не подбитый, 
а упал в воронку от авиабомбы. Он сей-
час находится в Москве, стоит на По-
клонной горе, — продолжает экскурсию 
по немецким машинам Михалыч. — Де-
душка тоже воевал против немцев-фа-
шистов. Надо их бить и выгонять с на-
шей земли.

Немецкие БМП Marder были сняты 
с производства в 1975 году, но после это-
го модернизировались. В первую оче-
редь в сторону увеличения бронезащи-
ты, чтобы она выдерживала попадание 
снаряда основной российской 30-мм ав-
томатической пушки, которая устанав-
ливается на лёгкой бронетехнике. Бун-
десвер применял эти машины в своих 

иностранных операциях в противопар-
тизанских действиях, хотя их основная 
задача — работа с танками в общевой-
сковом бою.

Рядом американские MRAP, исто-
рия которых в чём-то зеркальное отра-
жение Marder. Они разработаны в кон-
це нулевых как транспорт пехоты для 
Ирака и Афганистана, где основную 
опасность представляли мины и обстре-
лы из стрелкового оружия. Их создава-
ли без оглядки на габариты машины, 
но с учётом цены и простоты обслужи-
вания — на базе серийного грузовика 
International. Такие машины стали рас-
пространены в армии США и во многих 
регионах мира, поэтому массово попа-
ли и в украинскую армию.

— Американский броневик эвакуиро-
вали с покровского направления с по-
мощью БРЭМ, эвакуационной машины 
на базе танка. Подгонял я лично БРЭМ. 
Не жалея живота, как говорится, прихо-
дилось вытаскивать, чтобы изучить под-
робнее её слабые и сильные места. Вы-
езжали и ночью, и под утро. Камикадзе 
за нами летали, артиллерия по нам ра-
ботала, но цепляли тросами и тянули 
потихоньку, — рассказывает Итальянец, 

боец эвакуационного отделения ремро-
ты 1-й Славянской. Судя по внешнему 
виду машины, она получила попадание 
дроном-камикадзе в двигатель, а до это-
го потеряла колесо при наезде на мину. 
Но бронекапсула для десанта выглядит 
целой, хотя и получила множество попа-
даний. Машина выгорела изнутри, види-
мо, после попадания в двигатель.

Сегодня автомобили класса MRAP 
востребованы на фронте и с нашей сто-
роны, и со стороны врага. Они оказались 
удобны для транспортировки в прифрон-
товой полосе благодаря особенностям 
своего бронирования. Будучи рассчитан-
ными на действия в условиях партизан-
ских засад, машины этого класса одина-
ково бронированы со всех направлений, 
а не только в лобовой проекции, как клас-
сическая бронетехника. Эта особенность 
оказалась важна в условиях массового 
применения артиллерии и дронов.

— Был подбит нашей бригадой, на-
шими ребятами. Не предназначен 
для наших грунтов, нашей местности. 
База у него короткая и узкая, поэто-
му он очень неустойчивый, — объясня-
ет Студент, командир эвакуационно-
го отделения 1-й Славянской бригады, 
показывая ещё один уничтоженный 
Maxx Pro. Он говорит, что при наезде 
на мины десант и экипаж часто поки-
дают машины — они защищают тех, кто 
внутри, но продолжить движение без 
одного или двух колёс не могут. Поэтому 
их необходимо эвакуировать или добить 
раньше, чем их сможет вытащить враг.

Студент в ВС РФ с 2014 года, а в 2023-м 
выразил желание служить в 1-й Славян-
ской, одном из известнейших соедине-
ний Донбасса, которое к тому моменту 
уже полностью интегрировалось в рос-
сийскую армию.

— Мне здесь нравится отношение ко-
мандиров. Здесь всё по-другому. Мы, как 
одна большая семья, коллектив очень 
хороший, слаженный. Мы всё делаем 
вместе, — делится впечатлениями Сту-
дент.

Доверительные грамоты
О чём президент говорил с 28 вновь прибывшими послами

Иван Дубровин, Семён Бойков

Россия готова к переговорам по укра-
инскому урегулированию и надеет-

ся на возобновление взаимовыгодного 
сотрудничества с рядом западных стран 
и Японией, контакты с которыми сейчас 
сведены к минимуму. Об этом Владимир 
Путин заявил 5 ноября во время цере-
монии вручения верительных грамот 
в Кремле. В качестве примера такого со-
трудничества президент указал на вза-
имодействие со странами-партнёрами 
по линии БРИКС. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты считают: налажива-
нию отношений Москвы со странами 
Запада, а также урегулированию кон-
фликтов на Украине и Ближнем Востоке 
мешает позиция такого крупного игро-
ка, как США, от которых зависит поли-
тика государств-сателлитов.

Пятого ноября Владимир Путин 
принял верительные грамоты более 
чем у 20 вновь прибывших послов ино-
странных государств, среди которых 
Азербайджан, Аргентина, Армения, Бе-
лоруссия, Бельгия, Буркина-Фасо, Из-
раиль, Индия, Испания, Канада, Кирги-
зия, Нигер, Нидерланды, Финляндия, 
Эфиопия и Япония.

Церемония по сложившейся тра-
диции прошла в Александровском 
зале Большого Кремлёвского дворца. 
В её финальной части Владимир Пу-
тин обратился к послам с речью. Глава 
государства подчеркнул: Москва вы-
ступает «за формирование справедли-
вой системы мировых экономических 
отношений, свободных от недобросо-
вестной конкуренции, односторонних 
санкций и политически мотивирован-
ных ограничений».

Примером такого сотрудничества 
стал прошедший в Казани саммит 
БРИКС, в котором приняли участие де-
легации 35 стран и шести международ-
ных организаций. Президент, в частно-
сти, отметил, что новые члены группы 
(Египет, Иран, ОАЭ и Эфиопия) быстро 
и органично влились в общую рабо-
ту, выдвигали полезные, эффективные 

идеи и на деле смогли почувствовать, 
что «сотрудничество в БРИКС, которое 
выстраивается на основе взаимного 
уважения и обязательного учёта ин-
тересов друг друга, приносит им кон-
кретные, осязаемые результаты».

— Столь широкая география сви-
детельствует об интересе к деятель-
ности БРИКС и налаживанию взаи-
модействия с нашим объединением 
со стороны государств, проводящих 
подлинно независимую, суверенную 
политику. У каждого из них свой путь 
развития, свои модели экономическо-
го роста, богатая история и культура. 
Именно в таком цивилизационном 
многообразии, уникальном сочета-
нии национальных традиций и мо-

делей развития, несомненно, кроют-
ся сила и притягательный, огромный 
потенциал БРИКС. Роль объединения 
в международных делах, его автори-
тет продолжают укрепляться, — кон-
статировал президент.

Владимир Путин обратил особое вни-
мание на ближайших союзников и пар-
тнёров РФ на постсоветском простран-
стве. В частности, по его словам, Москва 
делала и делает «всё для нормализации 
азербайджано-армянских отношений, 
для обеспечения прочного мира в Закав-

казье». При этом РФ продолжит и далее 
оказывать содействие в работе над мир-
ным договором, над делимитацией го-
сграницы и разблокированием эконо-
мических и транспортных связей в русле 
трёхсторонних договорённостей на выс-
шем уровне 2020–2022 годов.

Президент отдельно остановился 
на украинском конфликте, отметив, 
что Москва ценит усилия партнёров 
по БРИКС в содействии мирному уре-
гулированию сложившейся ситуации.

— Неоднократно говорил, что Рос-
сия не только готова к переговорам, 
но на известном этапе, в самом начале 
этого конфликта, вела эти переговоры, 
и даже был выработан взаимоприемле-
мый договор, парафированный с укра-
инской стороны. Однако украинская 
сторона — по совету извне, об этом за-
явили официальные лица Украины, — 
этот договор отвергла. Взятый рядом 
западных государств, по сути, враж-
дебный курс на эскалацию и затяги-
вание украинского конфликта, имея 
в виду нанести нашей стране «страте-
гическое поражение», глубоко ошибо-
чен. Такие иллюзорные расчёты могут 
строить только те, кто не знает и не хо-
чет знать историю России, не прини-
мает во внимание единство, силу духа 
и сплочённость российского народа, — 
подчеркнул Владимир Путин.

Глава государства отдельно обратил-
ся к послам Японии, Канады, Мальты, 
Албании, Новой Зеландии, Италии, Ис-
пании, Ирландии, Дании, Бельгии, Ни-
дерландов и Финляндии. По его оценке, 
двусторонние контакты между Россией 
и этими странами сведены к минимуму 
по линии как официальных, так и дело-
вых и общественных кругов.

— Между тем Россия всегда была 
и остаётся привержена логике взаимо-
выгодного сотрудничества и не стре-
мится к конфронтации. Хочется верить, 
что рациональный, взвешенный взгляд 
на сотрудничество с Россией вновь 
возобладает. Тем более что история от-
ношений ваших стран с Россией имеет 
глубокие корни, наполнена примерами 
обоюдовыгодного партнёрства, взаи-
мообогащающих культурных обменов, 
совместной работы по поиску решения 
острых международных и региональ-
ных проблем, — добавил он.

По мнению члена Совета по межна-
циональным отношениям при прези-
денте РФ Богдана Безпалько, ни Россия, 
ни Запад пока не сделали необратимых 
шагов, которые препятствовали бы 
возобновлению этих контактов меж-
ду упомянутыми странами.

  

« РОССИЯ ВСЕГДА 
БЫЛА И ОСТАЁТ-
СЯ ПРИВЕРЖЕНА 

ЛОГИКЕ ВЗАИМОВЫГОДНО-
ГО СОТРУДНИЧЕСТВА И НЕ 
СТРЕМИТСЯ К КОНФРОНТА-
ЦИИ. ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ, ЧТО 
РАЦИОНАЛЬНЫЙ, ВЗВЕ-
ШЕННЫЙ ВЗГЛЯД НА СО-
ТРУДНИЧЕСТВО С РОССИЕЙ 
ВНОВЬ ВОЗОБЛАДАЕТ

« ПЦУ — ЭТО НЕ 
ЦЕРКОВЬ, А ОБ-
ЩЕСТВЕННАЯ 

ОРГАНИЗАЦИЯ. И ЛЮДИ НЕ 
ДАДУТ ЭТОМУ СЛУЧИТЬ-
СЯ, ЧТОБЫ В ГОСУДАРСТВЕ 
ПОЛНОСТЬЮ ИСКОРЕНИ-
ЛИ ПРАВОСЛАВНУЮ ВЕРУ, 
ЧЕГО ЗЕЛЕНСКИЙ ОЧЕНЬ 
ХОЧЕТ, НО НЕ УСПЕЕТ ЭТО 
СДЕЛАТЬ
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Ещё одна тема встречи — создание 
единого государственного учебни-
ка по таким предметам, как «Русский 
язык» и «Язык народа, государствен-
ный язык республики Российской Фе-
дерации».

— Согласен с экспертами, предла-
гающими создать по этим предметам 
единые государственные учебники. 
Их содержание должно быть сбалан-
сировано и взаимосвязано. Следу-
ет учесть и особенности восприятия, 
мышления нынешней молодёжи, — от-
метил Владимир Путин.

Идею создания единого учебника 
по русскому языку в разговоре с «Изве-
стиями» поддержала первый замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по культуре Елена Драпеко.

— На всей территории РФ у нас долж-
ны быть единые нормы русского язы-
ка. Сейчас печатаются единые слова-
ри. Дети при переходе из одной школы 
в другую или при переезде из одно-
го города в другой должны попадать 
в ту же учебную среду. Учебники долж-
ны быть едиными, — заявила она.

Прежде чем решать задачу соз-
дания государственных учебников 
по русскому языку, необходимо об-
судить то содержание, которое пред-
лагается в федеральном государ-
ственном образовательном стандарте 

и в программе по русскому языку. Как 
пояснила «Известиям» руководитель 
образовательного направления пор-
тала «Грамота.ру» Мария Лебеде-
ва, сейчас есть противоречия между 
стандартом и программой, также спе-
циалисты отмечают дисбаланс в раз-
ных разделах программы по русскому. 
В последнее время количество часов 
на обучение ему уменьшилось, а со-
держание программы осталось амби-
циозным.

— Важно также, чтобы учебники от-
ражали современный русский язык, 
чтобы в них соблюдался баланс меж-
ду классическими текстами и текста-
ми, которые отражают актуальные для 
современных детей реалии. Необхо-
димо проследить, чтобы учебники со-
ответствовали возрастным особенно-
стям детей, были написаны понятным, 
доступным языком, — уточнила она.

�� ЕДИНЫЙ СТАНДАРТ ДЛЯ 
ИНОСТРАННЫХ АБИТУРИЕНТОВ

Президент также отметил важность 
приобщения детей к чтению. При этом 
роль тут играет не только воспитание 
в семье, но ещё и работа на уровне го-
сударственных детских и школьных 
библиотек: «Уверен, их место в совре-
менной системе образования может 
быть гораздо более значимым. Они 
должны стать для ребят точками при-
тяжения, пространством знаний, а пе-
дагоги-библиотекари — авторитетны-
ми, знающими наставниками, активно 
участвующими в воспитательном про-
цессе».

Что касается иностранцев, приезжа-
ющих в Россию с целью учёбы, прези-
дент призвал создать единый стандарт 
тестирования по русскому языку для 
всех вузов страны.

— Единый стандарт требований 
по русскому языку к иностранным 
абитуриентам — назревшая необходи-
мость. Потому что уровень знания язы-
ка напрямую влияет на качество обуче-
ния. Больших сложностей мы не видим. 
За основу могут быть взяты требования, 
которые предъявляются к иностран-
ным выпускникам подготовительных 
отделений российских вузов, — счита-
ет директор Института русского языка 
РУДН Анжела Должикова.

Для трудовых мигрантов Путин 
предложил определить и закрепить 
необходимый для устройства на рабо-
ту уровень владения русским языком, 
а кроме того, создать общероссийский 
алгоритм работы с детьми приезжих.

Обращаясь к президенту, Елена Ям-
польская заметила, что алгоритм дол-
жен включать в себя диагностику вла-
дения языком, а затем индивидуальное 
сопровождение ребёнка до того, как 
он полностью освоит язык в объёме, 
необходимом для изучения школьной 
программы.

�� В НОВЫХ РЕГИОНАХ

Отдельное внимание президент уде-
лил теме преподавания русского язы-
ка и литературы в новых регионах — 

в Донбассе и Новороссии. По мнению 
Владимира Путина, кабинеты русско-
го языка в школах регионов должны 
обновляться в приоритетном поряд-
ке. Также, по его словам, важно созда-
вать центры популяризации русского 
языка и произведений наших прослав-
ленных литераторов на базе общедо-
ступных библиотек ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей.

— Пока жители регионов были в со-
ставе Украины, их учили украинско-
му языку, а с русским языком боро-
лись. Дома они говорили по-русски, 
но в школе русскому языку по-
настоящему никого не учили. Сейчас 
их приходится переучивать, — объяс-
няет профессор кафедры русского язы-
ка СПбГУ Сергей Кузнецов.

По его словам, со сложностями 
сталкиваются не только простые жи-
тели, но и сами учителя.

— Представляете, какая у людей 
каша, если они 20 лет преподавали 
украинский язык? Так что проблемы 
действительно есть, — резюмировал 
эксперт.

При этом, говоря о продвижении 
русского языка на новых территори-
ях, Владимир Путин заявил, что де-
лать это необходимо постепенно, что-
бы избежать ошибок СССР. «Я хотел 
бы напомнить, что после образова-
ния Советского Союза Коммунисти-

ческая партия начала проводить по-
литику так называемой коренизации, 
когда в Донецкой и Луганской агломе-
рациях насильно, прямо вот насильно 
заставляли изучать украинский язык 
людей, которые на украинском никог-
да не говорили и считали своим род-
ным языком русский язык», — сказал 
президент.

�� ЗАЩИТА ЗА РУБЕЖОМ

Отдельный акцент был сделан на ра-
боте по продвижению русского язы-
ка и его защите за рубежом. Прези-
дент призвал членов совета совместно 
с МИДом проанализировать деятель-
ность российских культурно-про-
светительских центров и помочь вы-
строить их работу более системно 
и качественно.

Русский язык за границей распро-
страняется в том числе благодаря цен-
трам по его изучению. Так, в октябре 
этого года четыре таких центра от-

крылись в Венесуэле. Два из них за-
работали в столице — Каракасе, ещё 
два — на острове Маргарита. Годом 
ранее такой центр открылся на Кубе, 
в нём студенты могут изучать русский 
на бесплатной основе.

Для поддержки молодых русистов 
из других стран российский лидер 
предложил учредить специальную 
стипендию имени Людмилы Вербиц-
кой. В мире растёт интерес к русско-
му языку, сообщил Владимир Путин, 
и идёт этот процесс параллельно с тем, 
как Россия укрепляет свои позиции.

— Добавлю, что также активно нуж-
но работать и с гражданскими обще-
ствами, литераторами, деятелями 
культуры, в том числе тех государств, 
включая Европу, правящие элиты ко-
торых проводят открытую антирос-
сийскую политику. Это не отменяет 
наших добрых отношений с людьми, 
которые живут в этих странах, — ска-
зал Владимир Путин.

Интерес к изучению русского язы-
ка присутствует в республиках бывше-
го СССР. Так, по словам актёра Сергея 
Безрукова, который тоже был участ-
ником встречи, в Узбекистане есть за-
прос на сближение с российской куль-
турой и русским языком. Безруков, 
известный в том числе исполнением 
роли Сергея Есенина, также предло-
жил проведение в РФ года, посвящён-
ного чествованию этого поэта. Прези-
дент поддержал эту идею.

— Русский — это язык, через кото-
рый распространяется мировая ин-
формация: как научная, так и куль-
турная. На русский язык переводится 
очень много зарубежной литературы. 
Поэтому я считаю, что очень важно 
распространять его по всему периме-
тру вокруг России и, конечно, в других 
странах. Русский язык способствует 
продвижению наших российских цен-
ностей, — считает Елена Драпеко.

Не менее важно для продвижения 
русского языка за рубежом открытие 
русских школ. Об этом «Известиям» 
рассказал первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Чепа.

— Там, где было открыто много школ, 
нет проблем [с русским языком] у ино-
странных рабочих. Допустим, в Кир-
гизии школ больше, там лучше знают 
русский язык. Я в этом году посетил, 
наверное, больше десятка африкан-
ских стран, и во всех них растёт ин-
терес к русскому языку. Большое чис-
ло студентов желает учиться в России, 
чего не было ещё, например, пять лет 
назад. Открытие Русских домов, рус-
ских школ, возможность дистанцион-
ного обучения языку через интернет 
очень важны, — сказал он.

До 2027 года Россия рассчитыва-
ет построить в Киргизии девять школ 
с обучением на русском. В них будут 
обучаться более 11 тыс. детей. Кроме 
того, 1 сентября 2022 года Владимир 
Путин и президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон торжественно по видеос-
вязи открыли русские школы в горо-
дах Душанбе, Куляб, Ходжент, Бохтар 
и Турсунзаде.

Работа в кадрах
Что изменят перестановки в руководстве Коми и ЕАО

Иван Дубровин

В ладимир Путин 5 ноября принял 
отставку губернатора Республи-

ки Коми Владимира Уйбы и назначил 
временно исполняющим обязанно-
сти руководителя региона Ростислава 
Гольдштейна, возглавлявшего до этого 
Еврейскую автономную область. В свою 
очередь, на место врио губернатора 
ЕАО была назначена начальник кадро-
вой программы «Время героев» Мария 
Костюк. Примечательно, что днём ра-
нее участник «Времени героев» и вете-
ран СВО Евгений Первышов занял пост 
врио главы Тамбовской области. О но-
вых перестановках в губернаторском 
корпусе — в материале «Известий».

Вслед за губернаторами Ростовской 
и Тамбовской областей свой пост по-
кинул и глава Республики Коми Влади-
мир Уйба, занимавший эту должность 
с 2020 года. 5 ноября в видеообращении 
по случаю своего ухода он заявил, что 
президент доверил ему «новый фронт 
работы на федеральном уровне».

— Уйба один из немногих глав реги-
онов, находившихся в красной зоне 
рейтинга устойчивости губернато-
ров. Причинами его отставки стали 
большое количество региональных 
конфликтов, ворох нерешённых про-
блем, низкая популярность среди насе-
ления и очень странный стиль комму-
никации. Человек искренне старался, 
но есть те, кому это дано и кому не дано. 
Уйбе было не дано, в отличие от его 
преемника Ростислава Гольдштейна, — 
объяснил «Известиям» президент ком-
муникационного холдинга «Минченко 
консалтинг» Евгений Минченко.

Указом президента от 5 ноября врио 
главы Республики Коми был назначен 
действующий глава Еврейской авто-
номной области (ЕАО) Ростислав Голь-
дштейн. На встрече с Владимиром Пу-
тиным он отметил, что занимать этот 
пост «большая честь и ответственность».

— Республика большая, экономи-
чески развитая, но ваше доверие для 
меня это всегда двойная ответствен-
ность. Поэтому я с гордостью и с че-
стью принимаю ваше предложение. 
Я уверен, что удастся сделать всё для 
развития республики, — сказал Ро-
стислав Гольдштейн.

Врио губернатора рассказал, что 
в регионе развиваются угольная и не-
фтедобывающая отрасли, а также лесо-
промышленный комплекс. Вместе с тем 
он указал «на ряд застарелых проблем», 
среди которых развитие и поддержание 
северных городов, таких как Воркута.

Владимир Путин призвал Ростис-
лава Гольдштейна опираться на мест-
ные кадры и плотнее работать со спе-
циалистами из Коми. «Уверен, что у вас 
это получится. У вас большой хороший 
опыт», — отметил президент.

Действительно, регион хорошо зна-
ком новому губернатору. После учё-
бы на Сахалине в начале 1990-х годов 

он переехал в Коми, где со временем 
открыл частный бизнес. В 2000-х годах 
дважды становился депутатом местно-
го Госсовета. В 2007 и 2012 годах он из-
бирался депутатом Государственной 
думы V и VI созывов соответствен-
но. Наконец, в декабре 2019 года Голь-
дштейн был назначен врио губернато-
ра ЕАО, а в сентябре 2020 года избрался 
на первый срок, получив 82,5% голосов.

— Гольдштейн очень талантливый 
коммуникатор. Он работал в Коми. 
В целом, я считаю, в ЕАО он прыгнул 
выше своей головы, учитывая, что 
здесь мало ресурсов и регион тради-
ционно считается депрессивным. Это 
вполне заслуженное повышение, при-
нимая во внимание численность на-
селения и экономический потенциал 
Коми, — заметил Евгений Минченко.

Должность врио губернатора ЕАО 
получила уроженка области и бывший 
помощник Ростислава Гольдштейна 
Мария Костюк. С 2021 по 2023 год она 
работала заместителем председателя 
правительства ЕАО. В последнее время 
Костюк занимала пост руководителя ка-
дровой программы «Время героев» и на-
чальника управления по работе с реги-
онами фонда «Защитники Отечества».

Владимир Путин, подписавший 
5 ноября указ о её назначении, отме-
тил, что Костюк лучше других знает, 
насколько Еврейская автономная об-
ласть интересный субъект РФ. «Вам 
все сильные стороны региона пер-
спективные известны, так же как из-
вестны проблемы, которые следует ре-
шать в интересах людей», — добавил он.

Новая глава ЕАО поблагодарила 
президента за оказанное ей доверие.

«Я сделаю всё возможное, хочется 
добавить, что и невозможное, для того 
[...], чтобы быть достойной памяти сво-
его сына, который верно служил Оте-
честву», — подчеркнула она.

 Новости

Грани конфликта

Олег Казаков

Эксперт ИКСА РАН

В первые между Европейским сою-
зом и Японией заключено согла-

шение о стратегическом партнёрстве, 
в том числе в области безопасности 
и обороны. Его 1 ноября в Токио в рам-
ках первого стратегического диало-
га ЕС — Япония подписали верховный 
представитель союза Жозеп Боррель 
и министр иностранных дел Японии 
Такэси Ивая. Документ вступит в силу 
1 января после его ратификации все-
ми 27 государствами — членами объ-
единения. Как отметил Боррель, это 
первая программа сотрудничества 
в истории, заключённая между Евро-
союзом и страной АТР. При этом 4 ноя-
бря он посетил Сеул, где также состо-
ялся первый стратегический диалог 
между ЕС и Республикой Корея. С ми-
нистром иностранных дел РК Чо Тхэ 
Юлем было подписано двусторон-
нее соглашение, представляющее 
совместную необязательную поли-
тическую основу для усиленного со-
трудничества.

Для Японии заявленное стра-
тегическое партнёрство стало ло-
гическим шагом в продвижении 
её интересов на пространстве ЕС, 
включая сотрудничество с НАТО. 
Как отмечается в документе, оно 
будет формировать, оптимизи-
ровать и расширять двусторон-

нюю кооперацию и диалог в таких 
ключевых областях, как морская 
безопасность, участие в миссиях 
и операциях ЕС, космическая безо-
пасность и оборона, киберпробле-
мы, манипуляция информацией, 
вмешательство и дезинформация, 
борьба с терроризмом, нераспро-
странение и разоружение, а также 
оборонные инициативы. Соглаше-
ние подчёркивает стратегическую 
важность углубления связей в об-
ласти обороны перед лицом ра-
стущих и многогранных вызовов 
безопасности. Боррель и Ивая под-
твердили твёрдую приверженность 
миру, стабильности и процвета-
нию, основанным на общих ценно-
стях и интересах. Они подчеркнули 
важность более тесного сотруд-
ничества в области региональной 
и глобальной безопасности, уделяя 
особое внимание взаимосвязанным 
средам безопасности Европы и Ин-
до-Тихоокеанского региона.

Во время стратегического ди-
алога были указаны озабоченно-
сти в отношении ситуации в кон-
фликтных регионах мира. При этом 
стороны выразили решительное 
несогласие с любыми односторон-
ними попытками изменить статус-
кво силой или принуждением и по-
высить напряжённость, которая 
может подорвать региональную 
стабильность и международный 
порядок, основанный на правилах. 
Характерно, что активность КНР 
на море создаёт, по мнению Токио 
и Брюсселя, напряжённость в АТР 
и приводит к появлению сторон-
ников концепции «сдерживания 
Китая», а возможное участие, как 
считают спецслужбы ряда стран, 
северокорейцев в боевых действи-
ях на Украине ведёт к дальнейше-
му вовлечению военных экспертов 
Республики Корея в этот конфликт. 
Однако предоставление Украине 
летального оружия со стороны Япо-
нии и РК пока не обсуждается, как 

и тема создания «азиатского НАТО» 
по принципу и подобию Североат-
лантического альянса. Тем не менее 
стоит отметить, что министр ино-
странных дел Южной Кореи ранее 
подчеркнул: решение о поставках 
оружия Украине не исключается 
и будет зависеть от уровня сотруд-
ничества между Россией и КНДР 
в военно-технической области.

Причиной рассмотрения в од-
ном ключе отдельных ситуаций 
в разных частях света стало пони-
мание того, что «безопасность Ев-
ропы и Азии неделима». Именно эта 
концепция была ранее представле-
на на встрече Борреля с министром 
обороны Японии Гэн Накатани. Как 
можно предположить, «неделимая 
безопасность» означает, что любой 
локальный военный конфликт бу-

дет рассматриваться мировыми ак-
торами в контексте глобальной без-
опасности, а решения по ситуации 
будут принимать не только сторо-
ны, непосредственно в нём участву-
ющие, но и ключевые игроки на ми-
ровой арене. Очевидно, что при 
таком подходе конфликтный потен-
циал может разрастаться и охваты-
вать многие страны. В этом контек-
сте неудивительно, что на Украине, 
как считают некоторые эксперты 
и политики, «Россия воюет с НАТО», 
а в вопросе «независимости» Тайва-
ня на первое место выходит фактор 
военной помощи этой части Китая 

со стороны США и их стратегиче-
ских партнёров.

Активное и неожиданное сбли-
жение Японии и Республики Корея 
в последние годы на основе еди-
нообразного понимания причин 
возникновения региональных ри-
сков безопасности ведёт не только 
к улучшению двусторонних отно-
шений, но и к формированию тре-
угольника США — Япония — РК, ко-
торый во главу угла ставит задачу 
противостояния ядерным угро-
зам КНДР. Характерно, что в на-
чале ноября три страны провели 
совместные авиационные уче-
ния с участием истребителей F-16 
и стратегического бомбардиров-
щика B-1B с отработкой высокоточ-
ных ударов по целям. Эти учения 
прошли в ответ на запуск 31 октя-
бря Северной Кореей новейшей 
межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты «Хвасон-19» в наруше-
ние, как считают эти страны, резо-
люций ООН.

Сближение ЕС с Японией и РК 
по вопросам безопасности и обо-
роны, несомненно, будет способ-
ствовать усилению раскола по ли-
нии противостояния между двумя 
группами стран: с одной стороны, 
во главе с США и другими государ-
ствами G7, а с другой — Китая, Рос-
сии, КНДР. Стремительное нарас-
тание конфликтного потенциала 
способно спровоцировать такие 
действия, которые до сих пор пред-
ставляются маловероятными. Так, 
если на Корейском полуострове 
разгорится военный конфликт, то, 
согласно Договору о всеобъемлю-
щем стратегическом партнёрстве 
между Россией и КНДР, подписан-
ному в Пхеньяне 19 июня 2024 года, 
РФ должна будет оказывать воен-
ное содействие КНДР против РК. 
При этом в Южной Корее, в отличие 
от Японии, уже сейчас идёт обсуж-
дение необходимости обладания 
страной ядерным оружием.

МНЕНИЕ 

« В ЮЖНОЙ КО-
РЕЕ, В ОТЛИ-
ЧИЕ ОТ ЯПОНИИ, 

УЖЕ СЕЙЧАС ИДЁТ ОБСУЖ-
ДЕНИЕ НЕОБХОДИМОСТИ 
ДЛЯ СТРАНЫ ОБЛАДАТЬ 
ЯДЕРНЫМ ОРУЖИЕМ
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этот акт террора, как и все осталь-
ные акты террора, осуществляемые 
ПЦУ и при её поддержке, точно так же 
не вызовет никакой реакции ни укра-
инских властей, ни их западных по-
кровителей, которые дали экстре-
мистам карт-бланш на ликвидацию 
канонической Украинской право-
славной церкви», — говорил зампред 
Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ 
Московского патриархата Вахтанг 
Кипшидзе.

В целом в заявлении Священно-
го синода УПЦ в апреле говорилось 
о 1,5 тыс. захваченных и незаконно пе-
реведённых в ПЦУ храмов, хотя до это-
го сообщалось только о сотнях.

Несмотря на то что ПЦУ намерена 
захватить все святыни канонической 
церкви, у раскольников элементарно 
не хватит священников для работы 
во всех захваченных храмах — у них нет 
такого числа людей, добавил источник 
в Верховной раде. При этом полностью 
искоренить УПЦ на Украине, по словам 
собеседника, не получится.

— Люди будут молиться и соби-
раться в жилых домах, квартирах, об-

устраивать домовые храмы. ПЦУ — это 
не церковь, а общественная организа-
ция. И люди не дадут этому случиться, 
чтобы в государстве полностью иско-
ренили православную веру, чего Зе-
ленский очень хочет, но не успеет это 
сделать, — добавил он.

Православный публицист Ян Так-
сюр тоже полагает, что у раскольниче-
ской церкви не получится набрать до-
статочное число людей для служения 
во всех захваченных святынях.

— Храмы будут простаивать или 
их будут переоборудовать под свои 
цели. Допустим, сейчас в Черниго-
ве в захваченном храме оборудовали 
кинозал: там крутят фильмы, прода-
ют билеты, то есть, по сути, сделали 
из храма кинотеатр, — уточнил он в бе-
седе с «Известиями».
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Верхняя часть Киево-Печерской лавры захвачена ПЦУ полностью, а нижняя, 
где покоятся мощи святых, уже наполовину

Для трудовых мигран-
тов Владимир Путин 
предложил определить 
и закрепить необходи-
мый для устройства на 
работу уровень владе-
ния русским языком, 
а кроме того, создать 
общероссийский алго-
ритм работы с детьми 
приезжих
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гих штатах избирате-
ли насмехаются над 
наблюдателями, выра-
жая недовольство про-
цедурой голосования. 
В частности, американ-
цы в Калифорнии не-
годуют из-за того, что 
на выборах можно про-
голосовать без докумен-
тов. Одна жительница 
Калифорнии вырази-
ла недоумение тем фак-
том, что для получения 
читательского билета 
в библиотеку ей нуж-
но было показывать два 
удостоверения лично-
сти, а на выборах — ниче-
го. Это связано с приня-
тым в штате в сентябре 
законом о запрете тре-
бования паспорта у из-
бирателя. Миллиардер 

Илон Маск заявил, что власти Кали-
форнии фактически сделали проти-
возаконным предотвращение фаль-
сификаций на выборах.

По мере ожидания результатов ра-
стут и опасения касательно возмож-
ной дестабилизации ситуации в неко-
торых регионах страны. Объявление 
победителя или даже фаворита гонки 
может спровоцировать протестную 
активность и беспорядки. В Вашинг-
тоне установили целый ряд защит-
ных сооружений. Секретная служба 
возвела высокие ограждения вокруг 
Белого дома, Капитолия, минфина, 
прилегающих частей площади Ла-
файет. Установлена защита за пре-
делами Военно-морской обсервато-
рии. Кольца защитных ограждений 
возвели и вокруг резиденции вице-
президента Камалы Харрис. Опасают-
ся беспорядков и частные собствен-
ники. Владельцы бизнеса повышают 
меры безопасности разными спосо-
бами. Кто-то усиливает частную ох-
рану, а кто-то и вовсе заколачивает 

окна и входы на улице деревянными 
плитами и фанерой.

Опасения могут быть связаны 
с беспорядками, которые произошли 
по итогам выборов 2020 года. Тогда по-
сле объявления Байдена победителем 
по нескольким городам США прокати-
лись стихийные митинги с призыва-
ми отменить результат «украденных 
выборов», так как в ходе голосования 
было зафиксировано множество на-
рушений и вбросов, включая некон-
тролируемое голосование по почте, 
которое использовалось особен-
но активно ввиду разгара пандемии 
COVID-19. 6 января 2021 года, когда 
Трамп выступал на митинге своих сто-
ронников в Вашингтоне перед засе-
данием Конгресса, где должны были 
официально объявить об избрании 
Байдена президентом, республиканец 
отказался признавать поражение. Тот 
митинг перерос в массовые беспоряд-
ки, в ходе которых демонстранты во-
рвались в здание Капитолия и сорва-
ли заседание. Погибли пять человек.

— Какие-то мелкие протесты будут, 
но элита их подавит. Потому что в ре-
зультате возможной дестабилизации, 
дезинтеграции или, как иногда пре-
подносится, чуть ли не гражданской 
войны эта элита потеряет всё — и ре-
спубликанцы, и демократы, и амери-
канский ВПК, и глубинное государ-
ство, и доноры и так далее. Поэтому 
стабильность будет поддерживать-
ся. Серьёзный раскол в США никому 
не выгоден, — говорит «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник Центра ис-
следований проблем безопасности 
РАН Константин Блохин.

По его мнению, общество в США 
стало ещё более поляризованным, чем 
в 2020 году, так как эти выборы неглас-
но рассматриваются, как «последний 
шанс Америки». Об этом, кстати, часто 
заявлял Трамп, намекая на узурпацию 
власти демократическим истеблиш-
ментом. На своём финальном перед 
выборами митинге в колеблющемся 
Мичигане Трамп ассоциировал демо-
кратов с системой зла.

— Я борюсь не против Камалы, я бо-
рюсь против демократической систе-
мы зла. Я также не боролся против 
Байдена, ведь он был заперт в подва-
ле [этой системы], я боролся против 
самой системы зла, — сказал он.

Предвыборная борьба Трампа 
и Харрис, равно как и их сторонников 
и кандидатов в сенат и палату пред-
ставителей, при всём риторическом 
накале парадоксальным образом ха-
рактеризуется и близостью, центрич-
ностью политических позиций ре-
спубликанцев и демократов, считает 
американист Егор Торопов.

— Номинанты обеих партий уди-
вительно схожи в наиболее важных 
для избирателей вопросах, которые, 
казалось бы, должны идеологиче-
ски разделять и противопоставлять 
друг другу общество: в сохранении 
налоговых льгот для среднего класса 
и расширении социальных программ; 
в необходимости усиления границы; 
в экономическом изоляционизме 
и протекционизме, — уточнил он.

По его словам, внутриполитиче-
ский курс американского правитель-
ства и общества не претерпит гло-
бальных перемен от победы Трампа 
или Харрис, а накал предвыборных 
страстей останется в законных рам-
ках американской судебной системы 
и быстро сойдёт на нет.

Оба кандидата предстали перед 
днём выборов в равном положении, 
согласно опросам общественного 
мнения. Трамп сократил своё отста-
вание от Харрис до минимума (1–2%) 
или вовсе сравнялся со своей оппо-
ненткой. Опросы NBC News и The 

Economist говорят о ра-
венстве, хотя ещё не-
сколько недель назад 
демократка опережала 
республиканца на 2–6% 
по разным опросам. 
Платформы предска-
заний, как, например, 
Polymarket, видят фа-
воритом Трампа, и, не-
смотря на постоянные 
изменения в рейтинге, 
он всё ещё имеет более 
60% вероятности побе-
ды. Некоторые издания 
заявляют о преимуще-
стве республиканца 
во всех семи ключевых 
штатах, некоторые — 
о частичном лидерстве 
в пяти из них. Более про-
демократические СМИ 
сигнализируют о лидер-
стве Харрис в колеблю-
щихся штатах. Так или 
иначе, учитывая стати-
стическую погрешность, оба кандида-
та имеют примерно одинаковые шан-
сы на победу. Делать прогнозы в такой 
ситуации затруднительно.

Губернатор Флориды — республи-
канец Рон Десантис, рассказывая 
о предвыборной ситуации в своём 
штате, заявил: выбор Камалы Харрис 
означает переизбрание Джо Байдена.

— Это первые выборы в этом сто-
летии, и, скорее всего, очень давно 
такого не было, что Флорида не ко-
леблющийся штат. Мы опережаем 
демократов во Флориде на 1,1 млн 
голосов, поэтому чувства нервозно-
сти здесь, в солнечном штате, гораз-
до меньше, чем четыре, восемь и даже 
больше лет назад. Если вы выбираете 
Харрис — вы своего рода переизбира-
ете Байдена. Но вы выбираете ту вер-
сию Байдена, которая более бессо-
держательна, либеральна и гораздо 
менее опытна. Зачем многим это де-
лать, если они видят, что страна сей-
час идёт не в том направлении, — от-
метил Рон Десантис в эфире Fox News.

Мир

Штатный режим

Константин Суховерхов

Американист

С 2016 года предвыборная кампания 
в США и сами выборы становятся 

неординарными. И ситуация в 2024-м 
не стала исключением. Поначалу скучная 
и предсказуемая борьба Трампа и Бай-
дена за пост президента превратилась 
к концу в настоящие американские горки.

В итоге американцы и весь мир на-
блюдали за предвыборными дебатами 
Трампа и Байдена, сменой кандидата 

от Демократической партии (Байде-
на на Харрис), покушениями на Трампа, 
единственной публичной дискуссией 
Трампа и Харрис (обычно проходит три 
круга дебатов). Все особенности пред-
выборной кампании этого года сде-
лали её точно одной из неординарных 
в американской истории.

Нетипичным для России и других 
стран мира считаются и особенно-
сти борьбы политиков за голоса изби-
рателей. В последние месяцы Трамп 
и Харрис сконцентрировали силы и ре-
сурсы на агитацию в колеблющихся 
штатах (swing states). Их отличие в том, 
что здесь нет наперёд просчитывае-
мого большинства голосов ни за одно-
го из претендентов. Это и заставляет 
активнее вести свои кампании имен-
но в этих штатах. Какие-то из них уже 
на протяжении нескольких электо-
ральных циклов остаются колеблю-
щимися, а какие-то становятся ими 
в определённые периоды истории. 
В 2024 году колеблющимися штатами 
стали семь из 50: Аризона, Висконсин, 
Джорджия, Мичиган, Невада, Пенсиль-
вания, Северная Каролина. Именно 

в них будет решаться судьба каждого 
из кандидатов. Но почему только семь 
штатов окажут влияние на выборы? 
Для этого нужно коротко обратиться 
к истории заокеанской державы.

Во время образования страны от-
цы-основатели США были расколоты 
в позиции того, как выбирать главу го-
сударства. Одни считали, что выборы 
должны быть всеобщими. Другие сто-
яли на позиции, что народным массам 
нельзя доверять столь важную зада-
чу, и настаивали на избрании прези-
дента Конгрессом. В итоге был найден 
компромисс: на всеобщем голосова-
нии будут избирать выборщиков, ко-
торые будут уже голосовать за главу 
государства. Таким образом, с учё-
том XII поправки к конституции США 
и ряда электоральных изменений, ко-
торые не поменяли кардинально си-
стему выборов, американцы на всеоб-
щем голосовании сегодня обозначают 
своё предпочтение того или иного кан-
дидата в президенты. После этого вы-
борщики выбирают президента. По-
жалуй, главным элементом эволюции 
избирательной системы стало правило 

«победитель получает всё». По этому 
правилу выборщики от штата должны 
проголосовать за того кандидата, ко-
торый набрал большее количество го-
лосов, чем его конкуренты. Правило 
существует в 48 штатах, кроме Мэна 
и Небраски. Однако оно не закреплено 
на федеральном уровне и не считается 
обязательным, так как по конституции 
США выборщики могут голосовать так, 
как посчитают нужным.

Собственно, сложившаяся систе-
ма выборов президента США сама по-
родила ситуацию, когда противосто-
яние политиков сводится к борьбе 
за штаты, которые могут дать боль-
шое количество голосов выборщиков. 
В соответствии с XII поправкой к кон-
ституции каждый штат направляет 
в коллегию выборщиков столько деле-
гатов, сколько законодателей у штата 
в сенате и палате представителей Кон-
гресса США. Также число выборщи-
ков от штата зависит от численности 
населения в нём. Это позволяет урав-
нивать густонаселённые штаты с ма-
лонаселёнными в вопросах предста-
вительства в коллегии. Однако более 

крупные по населению штаты имеют 
преимущество в ней. Поскольку поч-
ти все штаты отдают всех своих вы-
борщиков тому кандидату, который 
наберёт наибольшее количество го-
лосов на всеобщих выборах, кандида-
ты склонны концентрировать ресурсы 
в тех регионах, которые могут обеспе-
чить наибольшее количество голосов 
выборщиков.

Например, штат Нью-Йорк с конца 
1980-х голосует за кандидатов от Демо-
кратической партии. В связи с этим Ре-
спубликанская партия почти не тратит 
ресурсов на проведение кампании, как 
в колеблющихся штатах, где можно 
склонить неопределившихся избира-
телей на свою сторону. Также партии 
стараются не тратить много ресур-
сов на штаты, где они имеют уверен-
ную и стабильную поддержку своего 
электората, как, например, демокра-
ты в Нью-Йорке или республиканцы 
в Техасе.

Таким образом, уже до дня выбо-
ров можно провести примерный под-
счёт голосов выборщиков за того или 
иного кандидата. Только колеблющие-

ся штаты не позволяют понять заранее, 
кто из кандидатов победит, до дня вы-
боров. Именно по этой причине в аме-
риканской и мировой прессе сейчас 
больше всего информации о кампани-
ях Трампа и Харрис из колеблющихся 
штатов. Одновременно существование 
коллегии выборщиков позволяет одер-
жать победу не за счёт большинства 
голосов избирателей, а за счёт выбор-
щиков. Так было неоднократно в исто-
рии США. Самым последним случаем 
стала победа Трампа в 2016 году. Он на-
брал меньше голосов избирателей, 
но больше голосов выборщиков. Го-
лосование в 2024-м покажет, проявит-
ся ли особенность американской изби-
рательной системы в этот раз или всё 
пройдёт в штатном режиме.

МНЕНИЕ

Какие-то мелкие 
протесты, конечно, 
будут, но элита их 
подавит. Серьёзный 
раскол в США никому 
не выгоден
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Ворваться в бой
В США готовятся к протестам после выборов президента

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Предвыборные  
обещания  
Камалы  
Харрис

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

  Низкие налоги  
для семей с детьми 
до одного года

  $25 тыс. каждому 
на покупку первого  
дома

  Расширение 
медицинской страховки 
за счёт бюджета

  Госконтроль цен 
на продукты питания

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

  Увеличение бюджета 
погранично-таможенной 
службы

  Инвестиции в экономику 
Центральной Америки

  Финансовая и военная 
поддержка Украины

  Усиление санкций  
против России

Предвыборные  
обещания  
Дональда 
Трампа

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

  Развитие собственной 
промышленности в США

  Специальные зоны 
с низкими налогами

  Низкие цены 
на энергетические 
ресурсы

  Стена на границе 
с Мексикой

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

  Протекционизм 
в торговле

  Пошлины от 60% 
на товары из Китая

  Завершение российско-
украинского конфликта 
за 24 часа

  Принуждение Европы 
к выполнению 
финансовых 
обязательств перед НАТО

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Бизнес-идейные
Для МСП предлагают ввести новую льготу

Елизавета Крылова,  
Наталья Башлыкова, Евгений Грачев

Д ля малого и среднего бизнеса пред-
лагают ещё одну льготу — снизить 

налог на благотворительность для СВО. 
Депутаты Госдумы и общественники 
разработали законопроект, благодаря 
которому предприниматели смогут за-
считывать закупку гуманитарной помо-
щи в расходы при использовании упро-
щённой системы налогообложения 
«доходы минус расходы». Цель — мо-
тивация бизнеса направлять средства 
на нужды спецоперации.

Совет блогеров разработал инициа-
тиву, благодаря которой малые и сред-
ние предприниматели (МСП) смогут 
засчитывать закупку гуманитарной 
помощи для нужд СВО в расходы при 
использовании упрощённой системы 
налогообложения (УСН) «доходы минус 
расходы». Такие предложения были 
переданы депутату Госдумы Яросла-
ву Нилову.

— Вместе с юристами мы дораба-
тываем законопроект и направим его 
в правительство для получения заклю-
чения. Кроме этого проведём с колле-
гами переговоры из разных фракций. 
Тема действительно актуальная, — от-
метил он.

Ярослав Нилов рассказал о про-
шедшей недавно встрече с Минфином, 
на которой депутат Владимир Коше-
лев, занимающийся помощью фронту, 
жителям Курской области, пострадав-
шим регионам, этот вопрос также под-
нимал — в частности, речь идёт о воз-
можности уйти от схем, при которых 
за оказанную помощь ещё дополни-
тельно приходится платить налог.

По словам автора инициативы, ос-
нователя Совета блогеров Валерии 
Рытвиной, сегодня бизнес по упро-
щённой системе налогообложения 
не может учесть в расходы закуплен-
ную помощь.

— Мы подумали, что, если бы была 
возможность снизить налоговую базу, 
больше предпринимателей хотели бы 
участвовать в благотворительности. 
Чтобы проверить эту гипотезу, мы про-
вели опрос, — отметила она.

По результатам опроса, который 
предоставила Валерия Рытвина, 61% 
предпринимателей считают, что по-
правка замотивирует их заняться бла-
готворительностью или увеличить 
объём гуманитарной помощи, 24% от-
метили, что инициатива не повлияет 
на объём помощи, которую они оказы-
вают, и лишь 15% вовсе не готовы зани-
маться такой деятельностью.

Законопроект очень своевремен-
ный, поскольку российское общество 
и бизнес всегда активно откликаются 
на запросы о благотворительной по-
мощи, а в период СВО волонтёрское 
движение мобилизовалось, предпри-
ниматели объединяют усилия по за-
купке и доставке гуманитарной помо-
щи в зоны проведения спецоперации, 
считает директор АНО «Мама в праве», 
юрист Виктория Рашина.

— Сборы и объёмы оказываемой по-
мощи внушительные, и предпринима-
тели обращаются со справедливым 
запросом о возможности учитывать 
понесённые расходы в налоговом 
учёте. Однако принять эти расходы 
и уменьшить налоговую базу в насто-
ящий момент невозможно, так как в за-
крытом перечне подобных расходов 
нет, — пояснила она.

Законопроект же предлагает вне-
сти изменения в Налоговый кодекс РФ 
и дополнить указанную статью новым 
подпунктом, вследствие чего предпри-
ниматели смогут засчитывать закупку 
гуманитарной помощи в расходы при 

использовании упрощённой системы 
налогообложения «доходы минус рас-
ходы», пояснила юрист.

Она уверена, что такая поправка бу-
дет стимулировать субъекты малого 
и среднего предпринимательства ак-
тивнее участвовать в благотворитель-
ной деятельности, что поспособствует 
повышению социальной ответствен-
ности бизнеса.

По словам юриста практики «Струк-
турный и налоговый консалтинг» юри-
дической компании «Лемчик, Круп-
ский и партнёры» Ивана Костецкого, 
в нынешних социально-экономиче-
ских условиях максимально возмож-
ное упрощение благотворительной 
деятельности бизнеса является бла-
гом и для государства, и для граждан, 
и для бизнеса вне зависимости от ре-
жима налогообложения.

Председатель общественного дви-
жения «Гражданский комитет России» 
Артур Шлыков назвал актуальной за-
конодательную инициативу в под-
держку МСП, осуществляющих бла-
готворительную деятельность. По его 
словам, таких компаний очень много, 
и они вносят ощутимый вклад в тыло-
вое обеспечение российских бойцов. 
Очевидно, что те предприниматели, 
чьи компании участвуют в гумани-
тарной миссии, не должны платить 
налоги с этой деятельности, резюми-
ровал он.

Президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин заявил «Известиям», 
что организация поддерживает такое 
предложение — региональные пред-
приниматели активно помогают зем-
лякам, участвующим в СВО. Однако его 
нужно обсуждать с регионами. Впро-
чем, федеральный бюджет на 2025-й 
уже свёрстан, поэтому вряд ли эту 
льготу удастся применить в следую-
щем году, считает эксперт.

По словам управляющего партнё-
ра юридической фирмы BBNP, члена 
московского регионального отделе-
ния «Деловой России» Максима Бара-
шева, введение такой поправки вызы-
вает определённые опасения с точки 
зрения возможных злоупотреблений 
со стороны недобросовестных нало-
гоплательщиков — будет необходимо 
контролировать обоснованность за-
являемых льгот и то, что средства дей-
ствительно перечислялись для помо-
щи в рамках СВО.

Впрочем, он считает такую инициа-
тиву положительной с точки зрения 
мотивации субъекта МСП к благотво-
рительности, ведь многие из них счи-
тают несправедливым отсутствие по-
лучения такой льготы.

Счётчик геймера
Какие игры стали хитами у российских пользователей

Антон Белый

Российские маркетплейсы проана-
лизировали статистику продаж ви-

деоигр. По итогам девяти месяцев года 
в России сформировался тренд на по-
купку проверенных временем хитов, та-
ких как Grand Theft Auto V и EA Sports 
Football Club (серия, ранее известная 
как FIFA). Кроме того, интерес пользо-
вателей вызывает так называемый ре-
трогейминг, то есть изучение видеоигр, 
выпущенных в прошлом веке. Несмо-
тря на массовый интерес к иностранным 
проектам, эксперты отмечают у россиян 
рост спроса на отечественные продукты.

«Известия» пообщались с ключевы-
ми дистрибьюторами и маркетплейса-
ми и сформировали на основании этих 
данных топ самых продаваемых видео-
игр за девять месяцев 2024 года.

По данным «М.Видео — Эльдорадо», 
пользователи PlayStation отдают пред-
почтение хитам от таких разработчи-
ков, как Rockstar и CD Projekt RED.

Криминальный боевик Grand Theft 
Auto V и ролевая игра «Ведьмак 3: Ди-
кая охота» уже стали культовыми, как 

и серия файтингов Mortal Kombat, кото-
рую поддерживают большая фан-база 
и элемент ностальгии. В пятёрку самых 
успешных игр для PlayStation вошли GTA 
V, Mortal Kombat 11: Ultimate, ковбойский 
вестерн Red Dead Redemption 2, «Ведь-
мак 3» и Mortal Kombat 1, причём данные 
продаж включают октябрь 2024 года.

Поклонники Xbox отдали своё пред-
почтение проверенным временем хи-
там. В пятёрке самых популярных 
находятся файтинг Mortal Kombat 1, 
стратегия Gears Tactics, классика жанра 
экшен-RPG Diablo IV, а также масштаб-
ные игры в открытом мире Hogwarts 
Legacy (во вселенной «Гарри Поттера») 
и Red Dead Redemption 2. На Nintendo 
Switch одним из главных хитов послед-
них лет стала Super Mario Bros. Wonder. 
В топе проектов она делит место с пер-
вой частью Red Dead Redemption, плат-
формером Disney Illusion Island и при-
ключенческой The Legend of Zelda: 
Tears of the Kingdom.

— Предпочтения отечественных 
геймеров целиком и полностью зави-
сят от платформы. Так, пользователи 
PlayStation выбирают как эксклюзивы, 

так и мировые хиты вроде GTA, «Ведь-
мака», ролевого боевика Cyberpunk 
2077 и других. Любители же Xbox игра-
ют в уже хорошо знакомые проекты 
вроде Red Dead Redemption 2. Что каса-
ется Nintendo Swtich, эту консоль бе-
рут ради карманного гейминга и экс-
клюзивов этой платформы, которых 
очень много, — сообщил руководитель 
департамента «Развитие игр и игрово-
го сообщества» группы «М.Видео — Эль-
дорадо» Сергей Мезин.

По данным пресс-службы Wildberries, 
за девять месяцев года пользователи 
чаще всего приобретали спортивные 
игры: футбол — EA Sports FC 24, еди-
ноборства — EA Sports UFC 4 и UFC 5. 
Также в пятёрку лучших вошли бое-
вик Marvel’s Spider-Man 2 и Hogwarts 
Legacy. Практически все эти игры выш-
ли в 2023 году.

В пресс-службе платформы «Ян-
декс Маркет» уточнили: на игры для 
PlayStation приходится 70% всех поку-

пок. Поклонники Nintendo Switch за-
няли 10% от покупок, а видеоигры для 
Xbox — ещё 5%. Оставшиеся 15% при-
шлось на коды активации компьютер-
ных игр для Steam. В топе продаж на-
ходятся консольные EA Sports FC 24, 
GTA V, Hogwarts Legacy, Marvel’s Spider-
Man 2 и ролевое приключение Horizon: 
Forbidden West — все они для платформ 
PS4 и PS5. Фанаты Nintendo выбирают 
The Legend of Zelda: Breath of the Wild, 
платформер Super Mario Bros. Wonder, 
Legend of Zelda: Tears of the Kingdom, 
Hogwarts Legacy и симулятор жизни 
Animal Crossing: New Horizons.

За период с января по сентябрь 
2024 года продажи игр для приставок 
выросли на 14% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, со-
общил руководитель бизнес-направле-
ния «Электроника и бытовая техника» 
в «Авито» Павел Комаров.

— В настоящее время на платформе 
представлено более 436 тыс. объявле-
ний с предложениями о продаже ви-
деоигр. Самая продаваемая игра для 
консолей — FIFA (10% от всех продаж 
в категории). В первые девять месяцев 
2024-го россияне приобретали её на 18% 
чаще, чем в 2023-м. Второе место с пока-
зателем 5% занимает боевик The Last of 
Us. Она продавалась на 27% чаще, чем 

в аналогичный период прошлого года. 
Лидером стала Cyberpunk 2077, которую 
приобретали на 41% чаще, — отметил он.

Специалисты «Яндекс Марке-
та» фиксируют тренд на рост продаж 
в сфере ретроприставок эмуляторного 
типа — современных консолей со встро-
енными ретроиграми без поддерж-
ки картриджей. В сентябре 2024 года 
их продажи выросли на 117% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го, 
а в октябре — на 204%. Представители 
маркетплейса уверены: спрос сохра-
нится до конца года. Популярность 
этих устройств связывают с такими 
факторами, как низкая цена, боль-
шое количество предустановленных 
игр и ностальгия россиян по проек-
там из их детства. В пятёрку наибо-
лее популярных консолей-эмулято-
ров вошли Data FrogY3 Lite, GameStick 
Lite 4K, GameStick Lite, GameStick 
M15 и SG800 4K UltraHD.

Займы против
A Минимальный показатель 

ПСК, по данным финансово-
го маркетплейса, к 2 ноября увеличил-
ся на 0,4 п.п.

При этом рынок ещё до заседания 
ЦБ 25 октября закладывал в стоимость 
своих продуктов возможность повы-
шения ставки не менее чем на 1 п.п. 
«Известия» направили запросы в круп-
нейшие банки.

В условиях, когда минимальная сто-
имость кредита уже достигла 25%, заём-
щикам имеет смысл брать его только 
в крайнем случае, уверена ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Речь идёт лишь о самых не-
отложных нуждах — тратах на здоровье, 
а также покупку или ремонт товаров, ко-
торые прямо или косвенно становятся 
источником дохода, добавил Ярослав 
Баджурак из «Выберу.ру».

— Точно не имеет смысла брать 
кредиты на технику, одежду или для 
туризма, — предупредил директор 
рынков России и СНГ fam Properties 
Валерий Тумин.

Не стоит забывать про другие фи-
нансовые инструменты, отметил Ярос-
лав Баджурак. Так, электронику, быто-
вую технику, товары для ремонта легко 
купить в рассрочку. Для оплаты поку-

пок можно использовать кредитную 
карту с беспроцентным периодом.

Потребкредиты «на любые цели» 
сейчас лучше не брать, посоветова-
ла Наталья Мильчакова. По мере ро-
ста ставок в РФ будет увеличиваться 
процент людей, которые откладыва-
ют деньги на будущее, — именно это-
го добивается ЦБ, чтобы охладить 
спрос. Сейчас их доля составляет 55%, 
но в перспективе пары лет она может 
вырасти минимум до 60%.

Спрос на кредиты останется высо-
ким из-за разгона инфляции, но предъ-
являть его будет менее платёжеспо-
собное население, отметил Юрий 
Беликов из «Эксперт РА». В итоге фи-
нансовые организации станут одо-
брять меньше заявок.

При этом политика ЦБ ограничи-
вает банки в выдачах ссуд заёмщи-
кам с высокой долговой нагрузкой, 
добавил Ярослав Баджурак. Россияне 
имеют крайне низкие шансы получить 
одобрение, если они направляют на об-
служивание ссуд 50%, а тем более 80% 
своего дохода. «Известия» направили 
запрос в ЦБ о влиянии макропруден-
циальных лимитов на кредитование.

— Банки теперь ориентированы 
на кредитование только клиентов с ка-
чественной кредитной историей и под-
тверждённым доходом, — подтверди-
ли в пресс-службе ВТБ.

Ранее в банке считали, что в четвёр-
том квартале объёмы выдач кредитов 
снизятся на 36% относительно анало-
гичного периода 2023 года. Но с учё-
том политики регулятора теперь там 
ожидают ещё более радикального со-
кращения рынка, сообщили в пресс-
службе организации.

Рост ставок влияет на каждый роз-
ничный сегмент по-разному, подчер-
кнул независимый эксперт Андрей 
Бархота. Граждане с доходами выше 
среднего и умеренной долговой на-
грузкой будут откладывать оформле-
ние кредита до лучших времён. В то же 
время менее благополучные россияне 

будут вынуждены брать новые ссуды 
под любые процентные ставки.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты ожидают дальнейшего роста ключе-
вой ставки на заседании 20 декабря. При 
этом три из четырёх аналитиков с боль-
шей вероятностью предполагают её по-
вышение сразу на 2 п.п., до 23%.

— Перед новогодними праздниками 
обычно повышается спрос со стороны по-
купателей, поэтому замедление инфля-
ции вряд ли произойдёт. Дальнейшая ди-
намика ключевой ставки уже в 2025 году 
будет зависеть от того, как скоро рост 
цен отреагирует на прошлые действия 
ЦБ, — пояснила Наталья Мильчакова.

Если Банк России продолжит уже-
сточать денежно-кредитную политику, 
это будет означать и дальнейший рост 
ставок по кредитам, отметил Юрий Бе-
ликов. По его словам, средний показа-
тель ПСК в таком случае может вырасти 
ещё на 3 п.п. и более.

Тем не менее и до нового решения ре-
гулятора ставки продолжат рост. Как 
правило, крупнейшие игроки рынка мо-
гут повысить стоимость кредитов бы-
стрее остальных, отметил Валерий Ту-
мин из fam Properties. По его словам, уже 
к концу ноября средний показатель ПСК 
может вырасти до 33–35%.

Всё на оборот
В РФ намерены ужесточить правила торговли маслом и запчастями для авто

A В документе предложено 
автоматически блокиро-

вать на кассах продажу контрафакт-
ных смазочных материалов и автожид-
костей. Для обеспечения технической 
возможности этого сенаторы хотят 
инициировать изменения в постанов-
ление правительства № 1944, регла-
ментирующее правила допуска к ГИС 
МТ. Отсутствие информации о товаре 
в этой системе может служить осно-
ванием для запрета его продажи, сле-
дует из письма Вячеслава Тимченко.

Указанная мера может распростра-
няться на любые организации, которые 
занимаются подобным видом деятель-
ности, в том числе маркетплейсы и ма-
стерские по техобслуживанию транс-
портных средств.

— Доля нелегальной продукции в от-
дельных видах запчастей и смазочных 
материалов критически велика. Такая 
ситуация наносит ущерб одновремен-
но потребителям, государству, а также 
добросовестным отечественным про-
изводителям и импортёрам, оказыва-
ющимся в неравных условиях с про-
давцами контрафакта, — рассказал 
«Известиям» один из авторов инициа-
тивы, сенатор Олег Земцов. — Необхо-
дима реализация целого комплекса 
мер, направленных на пресечение не-
добросовестных практик.

Прежде всего речь идёт о распро-
странении на все виды запасных ча-
стей и смазочных материалов системы 
маркировки, которая зарекомендова-
ла себя как эффективный инструмент 
обеления рынка. Она позволяет опера-
тивно выявлять и пресекать реализа-
цию нелегальных товаров, в том числе 
дистанционно, отметил сенатор. А ме-
ханизм блокировки оплаты на кассах 
защитит конечного потребителя от по-
купки контрафакта, считают в «Обще-
ственной потребительской инициати-
ве» (ОПИ).

— Наряду с этим целесообразно рас-
смотреть возможность запуска ре-

естра добросовестных импортёров, 
соблюдающих все установленные тре-
бования — как в отношении потребите-
лей, так и в отношении государства, — 
считает Олег Земцов.

По мнению авторов инициативы, 
созданием реестра должны заняться 
Минпромторг, ФТС и оператор ГИС МТ.

— Реестр добросовестных импортё-
ров вполне может быть интегрирован 
с системой маркировки, — рассказал 
«Известиям» участник круглого сто-
ла, глава ОПИ Олег Павлов. — В него 
должны входить поставщики, уплачи-
вающие установленные налоги, сбо-
ры и пошлины, а также подтвержда-
ющие качество и безопасность своей 
продукции.

Комитет СФ по регламенту попросил 
ОПИ провести анализ рынка и подгото-
вить предложения по методике состав-
ления рейтинга продавцов запчастей 
и расходных материалов.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минпромторг, ГИС МТ.

По информации директора ГК 
«Рольф» по сервису Юлии Трушковой, 
проблема контрафакта связана с им-
портными брендами. Российские мар-
ки масел почти не подделывают, а они 
занимают 80% рынка. Оставшиеся 20% 
можно условно разделить пополам: 
10% — оригинал, 10% — поддельная про-
дукция, отметила участник рынка.

— Проблема подделки масел с но-
вой силой возникла в 2022 году после 

ухода из России западных производи-
телей. Основной контрафакт прихо-
дится на оригинальные бренды, такие 
как Volkswagen, Mercedes, Toyota, Ford, 
и первую четвёрку премиальных масел 
(Mobil, Castrol, Total, Shell), — рассказал 
«Известиям» член правления Союза ав-
тосервисов, заместитель генерально-
го директора «ЕвроАвто» Илья Плисов.

Файтинг Mortal Kombat I стал особенно популярен у российских пользователей Xbox
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Сегодня для малого бизнеса 
действует специальный ре-
жим упрощённой системы 
налогообложения. Он пред-
полагает две ставки: дохо-
ды — 6%, «доходы минус расхо-
ды» — 15%. С 2025 года бизнес 
будет обязан уплачивать ещё 
налог на добавленную стои-
мость (НДС), согласно ФЗ-176 
от 12.07.2024. Но, если доход 
за предыдущий год не пре-
высил 60 млн рублей, мож-
но получить освобождение 
от уплаты НДС. Налоговые 
льготы при благотворитель-
ности бизнес сегодня может 
получить только при переда-
че средств некоммерческим 
организациям.

Справка «Известий»

до 33–35
к концу ноября может вырасти 
средний показатель полной 
стоимости кредита

процентов
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Болезненное решение
Почему основатель «Биотэка» Шпигель освобождён от наказания

Алиса Орлова, Юлия Бобрышова, 
Елена Балаян

П реображенский суд освободил биз-
несмена, многолетнего главу фар-

мацевтического холдинга «Биотэк» 
Бориса Шпигеля от отбывания наказа-
ния. В январе 2024 года его приговори-
ли к 11 годам колонии по делу о взят-
ке. Но в сентябре он подал ходатайство 
об освобождении по состоянию здоро-
вья: адвокаты Шпигеля уверяли, что оно 
было критическим уже в момент аре-
ста в 2021 году, а в СИЗО к его заболе-
ваниям добавилось несколько новых. 
Сразу после заседания Шпигеля осво-
бодили и тут же отвезли в многопро-
фильный лечебный центр, выяснили 
«Известия». Какие аргументы убедили 
суд и насколько часто применяется ос-
вобождение от наказания в связи с бо-
лезнью — в нашем материале.

Преображенский райсуд Москвы 
5 ноября рассмотрел ходатайство ос-
нователя фармкомпании «Биотэк» Бо-
риса Шпигеля об освобождении от на-
казания в связи с болезнью. По словам 
адвокатов, в СИЗО у осуждённого раз-
вились тяжёлые системные заболева-
ния.

В январе 2024 года Измайловский 
райсуд Москвы признал бизнесме-
на и экс-сенатора виновным по делу 
о взятке экс-губернатору Пензенской 
области Ивану Белозерцеву — за со-
действие в получении госконтрактов 
на поставку лекарств для льготников. 
Суд приговорил Шпигеля к 11 годам 
колонии строгого режима и штрафу 
в 450 млн рублей. В судебных заседа-

ниях он участвовал по видеосвязи, так 
как постоянно находился в больнице 
при следственном изоляторе «Матрос-
ская Тишина», часть заседаний прохо-
дила в выездном режиме.

По словам адвокатов Шпигеля, 
он был в критическом состоянии уже 
на момент ареста в марте 2021 года, 
а в СИЗО к его заболеваниям добави-
лось несколько новых. В частности, 
в 2022 году он перенёс третий по счёту 
инфаркт (два предыдущих случились 
до ареста). В больнице в СИЗО Шпигель 
провёл три года и семь месяцев.

Рассмотрение дела по поводу ос-
вобождения Бориса Шпигеля прохо-
дило в закрытом режиме, журнали-
стов попросили удалиться, передал 
из зала суда корреспондент «Известий».

В результате суд постановил освобо-
дить Шпигеля от наказания по болезни. 
Главным аргументом в пользу этого ре-
шения стало заключение врачебной ко-
миссии, которая провела медицинское 
освидетельствование и рекомендовала 
удовлетворить поданное в сентябре хо-
датайство осуждённого.

— Решение суда подлежит немедлен-
ному исполнению, — рассказала «Изве-
стиям» адвокат Шпигеля Зарина Фар-
ниева.

По её словам, родственники Шпи-
геля сразу после заседания занялись 
поиском реанимобиля, потому что 
«на обычной машине он нетранспор-
табелен».

— Насколько мне известно, его не по-
везут домой. Он будет доставлен в один 
из многопрофильных лечебных цен-
тров столицы, где, мы очень надеем-

ся, ему начнут оказывать ту необхо-
димую помощь, которую мы так долго 
ждали, — сказала адвокат. — Это будет 
один из высокотехнологичных цен-
тров с направленностью по кардиоло-
гии и неврологии.

Зарина Фарниева пояснила, что 
на момент медосвидетельствования 
13 сентября 2024 года в заключении вра-
чей было зафиксировано два диагноза, 
которые находятся в перечне постанов-
ления правительства, которые не по-
зволяют человеку находиться в услови-
ях исправительного учреждения.

— А сегодня представитель медсан-
части сообщил суду, что у Бориса Иса-
аковича появилось ещё и третье забо-
левание. Оно связано с хронической 
сердечной недостаточностью, — ска-
зала адвокат.

В соответствии с ч. 2 ст. 81 УК РФ суд 
может освободить от наказания лиц, 
тяжело заболевших после совершения 
преступления, если это заболевание 
препятствует отбыванию наказания, 
рассказал «Известиям» глава юридиче-
ского бюро «Палюлин и партнёры» Ан-
тон Палюлин. Но возможность немед-
ленного освобождения из-под стражи 
сразу после вынесения решения суда 
появилась у тяжелобольных осуждён-
ных только в мае 2024 года, напомнил он.

Это произошло после того, как 
по инициативе Пленума Верховного 
суда была дополнена ст. 399 Уголов-
но-процессуального кодекса, которая 
разъясняет условия освобождения 
в подобных случаях. До этого даже по-
сле решения суда освобождения при-
ходилось ждать около месяца.

— Принимая решение, суд учитывает 
множество факторов, включая тяжесть 
преступления, личные характеристики 
осуждённого, оставшийся срок наказа-
ния, а также особенности и тяжесть за-
болевания, — отметил Антон Палюлин.

Согласно статистике Верховно-
го суда РФ, решения об освобожде-
нии от отбывания наказания в связи 
с тяжёлой болезнью в 2020 году суды 
приняли в отношении 2219 человек, 
в 2021-м — в отношении 2013 человек, 
в 2022-м так были освобождены 2132 че-
ловека, а в первом полугодии 2023-го — 
1086 человек.

Финансовый каток
Елена Блиновская передумала становиться банкротом — блогер намерена 
погасить более 1 млрд долгов

Яна Штурма, Юлия Бобрышова

Б логер Елена Блиновская, аресто-
ванная по делу о неуплате налогов, 

6 ноября попросит суд не признавать 
её банкротом, сообщили «Известиям» 
её адвокаты. Арбитражный суд Москвы 
в этот день должен провести соответ-
ствующее заседание, но «королева ма-
рафонов» подаст ходатайство о его пе-
реносе на 2025 год. Причина в том, что 
у Блиновской появилась возможность 
расплатиться с долгами — после того 
как Савёловский суд в середине октя-
бря 2024 года снял арест с части её иму-
щества. Погашение долга не повлия-
ет на ход уголовного дела блогера, так 
как неуплата налогов — далеко не един-
ственная вменяемая ей статья, полага-
ют эксперты.

6 ноября в Арбитражном суде Мо-
сквы должно пройти заседание по делу 
о признании банкротом блогера Елены 
Блиновской — соответствующее заяв-
ление она подала сама в июне 2024 года. 
Но накануне заседания её позиция из-
менилась — теперь она не видит необ-
ходимости в этой процедуре, сообщил 
«Известиям» её адвокат Иван Морозов.

— Елена способна самостоятельно по-
гасить все свои долги, — объяснил он.

Заявление Блиновской о признании 
её банкротом Арбитражный суд Мо-
сквы принял в июне 2024 года. В авгу-
сте судья случайным образом выбрал 
несколько саморегулируемых орга-
низаций и предложил им представить 
кандидатуры для назначения арби-
тражного управляющего для реализа-
ции имущества Блиновской. И в середи-
не октября Савёловский районный суд 
снял арест с части имущества блогера, 
на которое есть покупатели.

По словам Ивана Морозова, он на-
мерен просить суд отложить рассмо-
трение вопроса о признании Блинов-
ской банкротом как минимум до января 
2025 года. Сейчас основной долг блоге-
ра составляет примерно 588 млн руб-
лей. Всего у Блиновской два кредитора: 
Федеральная налоговая служба и банк 
ВТБ, который выдал ей с мужем ипотеку 
на загородный дом. Ещё более 500 млн 
рублей составляют штрафы и пени.

— Сейчас ведутся переговоры с по-
тенциальными покупателями её иму-

щества, в частности речь идёт о доме 
в коттеджном посёлке «Миллениум 
Парк», — рассказал Иван Морозов. — 
Если его удастся продать, то задол-
женность по ипотеке перед банком бу-
дет полностью погашена, а оставшейся 
суммы хватит и для выплаты долга пе-
ред ФНС. Вследствие чего отпадут осно-
вания для признания Блиновской бан-
кротом.

Адвокат блогера по уголовному делу 
Наталия Сальникова подтвердила «Из-
вестиям», что сумма от реализации иму-
щества её подзащитной, с которого суд 
недавно снял арест, погасит все долги.

К судебному заседанию 6 ноября 
в суд уже представлено восемь канди-
датур финансовых управляющих. Если 
блогера признают банкротом, то имен-
но они будут заниматься реализацией 
имущества.

По данным источника «Известий», 
помимо дома Елена Блиновская может 
продать автомобиль Bentley Continental. 
А вот продажа Lamborghini будет невоз-
можна из-за спора с лизинговой компа-
нией. Другой же транспорт Блиновской 
используется в производственных це-
лях, поэтому продавать его не плани-
руется.

Всего в автопарке блогера насчиты-
вается восемь транспортных средств: 
Lamborghini Urus, Bentley Continental, 
Jeep Wrangler, Mitsubishi Outlander, мо-
тоцикл Harley Davidson, снегоболотоход, 
моторная лодка и гидроцикл.

Блиновскую задержали в апреле 
2023 года. Ей предъявили обвинения 
в уклонении от уплаты налогов, лега-
лизации денежных средств или иного 
имущества, приобретённого в результа-
те совершения преступления, и непра-
вомерном обороте средств платежей. 
Около года она находилась под домаш-
ним арестом. Сейчас блогер находится 
в СИЗО, куда её поместили после нару-
шения условий домашнего ареста — но-
вогодней вечеринки, которую посетила 
свидетель по её делу.

25 июля 2024 года Следственный ко-
митет РФ завершил расследование в от-
ношении Блиновской. Следствие пола-
гает, что она при пособничестве супруга 
Алексея уклонилась от уплаты налогов, 
и позже они незаконно легализовали 
716 млн рублей. Кроме того, согласно ма-
териалам дела, блогер неправомерно 
переводила деньги со счетов двух юри-
дических лиц. 30 августа Блиновская ча-
стично признала свою вину в уклонении 
от уплаты налогов.

17 октября на заседании по уголов-
ному делу представитель Федераль-
ной налоговой службы сообщил, что 
Блиновская разделила свои доходы 
на 21 юрлицо. Когда сумму доходов всех 
этих фирм и ИП объединили, недоимка 
по уплате НДС составила более 733 млн 
рублей. Кроме того, Блиновской был до-
начислен НДФЛ в размере 174,5 млн и на-
значен штраф в размере 226,9 млн руб-
лей. Таким образом, общая сумма долга 
перевалила за 1 млрд. В сентябре Бли-
новская погасила порядка 230 млн ос-
новного долга. Но с того времени пени 
вновь довели цифру её долга до деся-
тизначной.

VERA и отечество
Российские учёные отправили в космос  
армию спутников — какие эксперименты  
проведут аппараты на орбите

Андрей Коршунов

Испытания плазменного двигателя 
для кубсатов, тестирование новых 

фотопреобразователей — элементов 
солнечных батарей, проверка механиз-
ма раскрытия спутниковых антенн. Та-
кие задачи, в частности, будут выпол-
нять спутники, которые отправились 
на орбиту с помощью ракеты-носителя 
«Союз-2.1б» и разгонного блока «Фре-
гат». Всего было запущено 55 россий-
ских и зарубежных аппаратов. Это ре-
кордное количество для отечественных 
запусков. «Известия» разобрались, чем 
ещё знаменателен этот старт и какие 
наблюдения и научные эксперименты 
будут проводить отправленные в кос-
мос исследовательские комплексы.

�� РЕКОРДНЫЙ ЗАПУСК

5 ноября 2024 года в 2.18 мск с космо-
дрома «Восточный» состоялся старт 
ракеты-носителя «Союз-2.1б». Со-
вместно с разгонным блоком «Фрегат» 
она вывела 55 спутников на солнечно-
синхронную орбиту. По количеству 
выведенной одновременно в космос 
полезной нагрузки запуск стал ре-
кордным для России. «Известия» разо-
брались, какие научные эксперимен-
ты и исследования будут проводить 
аппараты.

Как рассказали учёные, в качестве 
основного груза на орбиту были от-
правлены два гелиофизических спут-
ника — «Ионосфера» № 1 и № 2. Это ап-
параты массой по 430 кг, которые будут 
следить за физическими процессами, 
происходящими в верхних слоях ат-
мосферы Земли.

В том числе они изучат возмущения 
электромагнитных полей в ионосфере, 
которые провоцируют магнитные бури 
на Земле. Это поможет уменьшить ко-
личество негативных последствий, ко-
торые вызывают эти явления. Также 
в задачи спутников входит исследо-

вание солнечной плаз-
мы и космического 

излучения.

— С Земли мы изучаем ионосфе-
ру издалека и видим только нижнюю 
её часть (примерно до 300–400 км). 
Со спутников же на высоте более 
800 км можно изучать эту область про-
странства, условно говоря, с противо-
положной стороны. Такие наблюдения 
совместно с земными инструментами 
дают наиболее полную, комплексную 
картину, — пояснил «Известиям» ди-
ректор Института космических иссле-
дователей РАН Анатолий Петрукович.

Он отметил: использовать получен-
ные данные будут многие организации. 
В том числе Росгидромет — для прогно-
за космической погоды. Как ожидается, 
через полгода группировку пополнят 
ещё два аналогичных исследователь-
ских комплекса. А ещё через некоторое 
время к ним присоединится «Зонд-М» — 
аппарат, который ориентирован непо-
средственно на изучение Солнца.

�� МАЛОРАЗМЕРНЫЕ 
КОСМИЧЕСКИЕ АППАРАТЫ

В «Роскосмосе» сообщили, что в ходе за-
пуска на орбиту также доставили целое 
созвездие космических аппаратов ма-
лой размерности. Это кубсаты — спут-
ники, которые состоят из 3, 6, 12 или 
24 юнитов — блоков размерами 10х10 см. 
В их числе — 49 отечественных аппара-
тов, по одному совместного производ-
ства с Китаем и Зимбабве и два иранско-
го производства. При этом 24 аппарата 
составят часть автоматической иденти-
фикационной системы SITRO-AIS и бу-
дут использоваться для идентифика-
ции судов в морях и океанах.

У остальных спутников главные за-
дачи — научные и образовательные. 
Они запущены в рамках двух проек-
тов: «Универсат» «Роскосмоса» и Space-
Pi Фонда содействия инновациям.

— Основное назначение минувшего 
запуска — предоставить университет-
ским командам возможность получить 
опыт создания космических аппара-
тов, управления ими и отработки на-
учных и практических экспериментов. 
В дальнейшем такие навыки помогут 
молодым специалистам реализовы-

вать крупные проекты в космо-
се, — рассказал «Извести-

ям» руководитель 
отдела проек-

тов малых 
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Скоро ли помощь
A Боль испытывают больные 

мультирезистентным ту-
беркулёзом — 90%, ревматоидным ар-
тритом — 89%, люди с болезнью Пар-
кинсона — 82%, с ВИЧ — до 80%, при 
хронической обструктивной болезни 
лёгких и при сердечно-сосудистых за-
болеваниях — до 77%, при циррозе пече-
ни — 67%, при сахарном диабете — 64%, 
при почечной недостаточности — около 
50%, при различных видах деменции, на-
пример болезни Альцгеймера, — до 47%.

Но клинические рекомендации при 
хроническом болевом синдроме (ХБС) 
есть только для паллиативных боль-
ных, обращает внимание ВСП. Назна-
чение препарата для прочих групп, в том 
числе и онкопациентов, возможно при 
условии непосредственной отсылки 
к соответствующим клиническим ре-
комендациям (КР) по хроническому 
болевому синдрому для паллиатив-
ных больных.

«Но не все клинические рекоменда-
ции содержат такую отсылку, — указали 
в ВСП. — Возможность применения обе-
зболивающей терапии в соответствии 
с КР “Хронический болевой синдром 
у взрослых пациентов, нуждающихся 
в паллиативной медицинской помощи” 
носит скорее рекомендательный харак-
тер, нежели обязательный».

Общественники обращают внима-
ние, что концентрация законодателей 
исключительно на паллиативном про-
филе больных создаёт «эффект право-
вого вакуума».

«Это не способствует единообразию 
в толковании медицинскими работни-
ками имеющихся порядков назначения 
лекарственных препаратов, в том чис-
ле наркотических и психотропных», — 
говорится в резолюции круглого стола 
«Проблемы лечения боли», приложен-
ной к обращению в Минздрав.

Для купирования боли неонколо-
гических пациентов, отметили в ВСП, 
как правило, используются анальге-
тики. Их дозы подбираются в соответ-
ствии с интенсивностью ХБС — от вы-
соких доз слабых препаратов к низким 
дозам сильных.

«Переход на более сильный анальге-
тик определяется усилением боли, пло-
хим ответом на применяемую обезбо-
ливающую терапию и нежелательными 
реакциями на лекарственные препара-
ты у конкретного пациента, — отмечают 
в ВСП. — При этом пациенту с сильным 
болевым синдромом может изначаль-
но требоваться сильный опиоидный 
анальгетик, применение которого не-
обходимо начинать с малых доз и дости-
гать минимальной эффективной дози-
ровки у конкретного больного путём 
титрования дозы».

Эксперты подчёркивают: слабые 
анальгетики не должны назначаться 
в виде единственной терапии пациен-
ту, страдающему от боли умеренной 
или сильной интенсивности.

«С учётом интенсивности боли та-
кому пациенту может изначально по-
требоваться назначение опиоида или 
комбинации опиоида с парацетамо-
лом/нестероидным противовоспали-
тельным препаратом», — подчёркива-
ют в ВСП.

В письме отмечается: зачастую 
узкие специалисты не обладают до-
статочным уровнем компетенции 
в областях, не связанных напрямую 
с их специализацией, а межведом-
ственное взаимодействие в вопросах 
создания эффективной и прозрачной 
системы лечения боли налажено не-
достаточно.

ВСП напоминает, что в России пра-
во на обезболивание гарантировано 
гражданину законом — об этом гово-
рит п. 5 ст. 19 закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан». Он определяет, 
что пациент имеет право на «облегче-
ние боли, связанной с заболеванием 
или медицинским вмешательством, 
доступными методами и лекарствен-
ными препаратами».

При этом в организации пожало-
вались, что в России отсутствуют си-
стемные данные по числу пациентов, 
страдающих острыми и хроническими 
болевыми синдромами, кроме тех, кто 
страдает онкологической патологией.

Согласно законодательству, для 
всех онкопациентов, вне зависимо-
сти от стадии заболевания, всё лече-
ние бесплатно, все препараты и виды 
лечения доступны, но на практике си-
туация иная, рассказала «Известиям» 
президент ассоциации онкологиче-
ских пациентов «Здравствуй!» Ирина 
Боровова.

— Проблемы, например, заключают-
ся в выписке рецептов на обезболива-
ющие: их никогда не выпишет фель-
дшер, врачи в лучшем случае отправят 
к терапевту, а в худшем — к онкологу, 
но он может быть очень далеко терри-
ториально, — рассказала она.

Также, по её словам, есть проблема 
с доступностью различных лекарств 
для купирования боли.

— В лучшем случае назначат «Трама-
дол» (сильнодействующий ненаркоти-
ческий опиоидный анальгетик) или то, 
что можно купить в аптеке. Пока нет 
никаких препаратов, которые силь-
нее, чем обычное обезболивающее, 
но до начала наркотической группы, — 
рассказала она.

Ирина Боровова отметила: врачи 
опасаются выписывать наркотиче-
ские обезболивающие, что также вли-
яет на доступность таких препаратов.

Сыпная реакция
Вирус Коксаки подозревают у детей в девяти регионах РФ

Сергей Настевич, Денис Гриценко, 
Мария Недюк, Валерия Мишина

З аболевание, напоминающее вирус 
Коксаки, за последние несколько 

дней выявили у детей в садах и шко-
лах девяти российских регионов, под-
считали «Известия». Роспотребнадзор 
в выходные призвал повсеместно вве-
сти утренний осмотр детей на признаки 
инфекции, а во вторник открыл горячую 
линию, в том числе чтобы оценить мас-
штаб распространения заболевания. 
Вирус Коксаки сопровождается высо-
кой температурой, сыпью на теле, по-
краснением в горле и диареей, напом-
нили врачи. По одной из версий, вирус 
попал на территорию России из курорт-
ных стран, в частности из Турции. О том, 
где выявлен вирус и грозит ли стране 
эпидемия, — в материале «Известий».

Минимум в девяти регионах Рос-
сии жители жалуются на заражение 
энтеровирусной инфекцией Коксаки, 
подсчитали «Известия». В частности, 
речь идёт о Москве, Санкт-Петербурге, 
Краснодарском крае, Татарстане, Уд-
муртии, Владимирской, Брянской, Ка-
лужской и Московской областях.

Однако в минздраве Удмуртии зая-
вили: никаких вспышек заболеваемо-
сти энтеровирусной инфекцией в ре-
гионе не зарегистрировано, а частные 
случаи лечатся согласно рекомендаци-
ям. В минздраве Владимирской обла-
сти заверили, что в государственных 
медицинских организациях сейчас нет 
под наблюдением несовершеннолет-
них с подтверждённой инфекцией, вы-
званной вирусом Коксаки.

Для контроля эпидемиологической 
ситуации Роспотребнадзор создал го-
рячую линию, при помощи которой бу-
дет собрана статистика по подозре-
ниям и заболеваемости, сообщили 
«Известиям» в ведомстве.

Чтобы спрогнозировать распро-
странение вируса и оценить нынеш-
нюю ситуацию, Роспотребнадзор 
запросил информацию о заболевае-
мости Коксаки на курортах у турец-
кой стороны. Также в ведомстве при-
зывают обращаться за медицинской 
помощью в случае ухудшения само-
чувствия.

В Роспотребнадзоре рекомендова-
ли обращать внимание на повышение 
температуры, кашель, насморк, боль 
в горле, сыпь и жидкий стул, в том чис-
ле при возвращении из курортных 
стран. Туристов, которые заметили по-
хожие симптомы, попросили звонить 
на горячую линию и сообщить ме-
сто отдыха, отель, дату возвращения 
в страну, состояние здоровья на мо-
мент возвращения, дату ухудшения са-
мочувствия и симптомы заболевания. 
Эта информация поможет ведомству 
определить очаги и число заражённых.

Роспотребнадзор в выходные реко-
мендовал проводить в школах и дет-
ских садах «утренние фильтры» — оце-
нивать состояние детей, приходящих 
в эти учреждения. Такие мероприятия 
обязательны в период сезонного подъ-
ёма заболеваемости и позволяют за-
метить признаки заражения при помо-
щи визуального осмотра и измерения 
температуры. Симптомы схожи имен-
но с вирусом Коксаки.

Это заболевание относится к эн-
теровирусам, то есть кишечным ин-
фекциям, оно чаще встречает-
ся у детей, но может поражать 
и взрослых, сообщил «Извести-
ям» член-корреспондент Акаде-
мии наук Татарстана Альберт Риз-
ванов.

— Вирусы Коксаки делятся на две 
группы — тип A и тип B, каждый из ко-
торых может вызывать разные сим-
птомы заболевания — от обычных 

респираторных до более серьёзных, — 
пояснил он. — Что касается турецкого 
варианта, здесь особенность связана 
с тем, что вспышки чаще регистриру-
ются у туристов, отдыхающих в Тур-
ции, особенно в летний период. Вирус 
вызывает обычные симптомы, свя-
занные с кишечными инфекциями, 
а также лихорадку, боль в горле, сыпь 
на разных частях тела, в том числе 
во рту, боли в животе, тошноту.

Энтеровирусы делят на большие 
группы: Коксаки A и B, эховирусы, 
полиовирусы, а также полиомиелит, 
пояснил главный врач клинико-ди-
агностической лаборатории ООО «Ин-
витро-Сибирь» Андрей Поздняков.

— С энтеровирусами мы живём дав-
но, практически всё взрослое насе-
ление переболело и имеет защитный 
уровень антител против основных эн-
теровирусов. Ну а полиомиелит — это 
отдельная совершенно группа виру-
сов, и мы все от него вакцинируемся, — 
сказал он.

По словам Андрея Позднякова, 
опасность турецкого вируса связана 
с лёгкостью его распространения в ме-
стах массового скопле-
ния людей. Например, 

в отелях, бассейнах и так далее, так как 
вирус очень устойчив в окружающей 
среде. И это существенно повышает 
риск заражения среди туристов.

Но то, что распространяющий-
ся возбудитель — это вирус Коксаки, 
остаётся пока только предположени-
ем, сделанным по симптомам, отметил 
старший научный сотрудник Институ-
та иммунологии и физиологии Ураль-
ского отделения РАН Михаил Болков.

— Возможно, турецкая сторона уже 
провела вирусологические исследо-
вания, но наши врачи пока ставят об-
щий диагноз вирусная инфекция, — за-
явил эксперт. — Чтобы понять, какая 
конкретно инфекция, нужно сделать 
анализ, который делают только в ин-
фекционных больницах, но заражение 
детей для Коксаки характерно.

Гипсовый тыл

Дмитрий Струговец

Эксперт по космосу

М инистерство финансов США в рам-
ках очередного пакета санкций 

ввело ограничения в отношении науч-
но-производственного предприятия 
«Звезда» — единственного в России и од-
ного из немногих в мире производителей 
катапультных кресел для боевых само-
лётов и вертолётов, а также производи-
теля космических скафандров и кресел 
для кораблей «Союз».

Причиной послужили успехи пред-
приятия в «разработке аэрокосмиче-
ских продуктов, систем дозаправки 
в воздухе и продаже военного обору-
дования», поясняется на сайте минфи-
на США.

НПП «Звезда» было основано 
в 1952 году в подмосковном Томили-
но. Среди продукции — катапульт-
ные кресла для самолётов и вертолё-
тов, противоперегрузочные костюмы 
и системы жизнеобеспечения лётчи-
ков, системы дозаправки самолётов 
в воздухе.

По одному из имеющихся в от-
крытом доступе годовых отчётов 
предприятия до начала СВО на авиа-
ционную продукцию «Звезды» прихо-
дилось около 90% заказов, оставшиеся 
10% — на космическую.

В НПП «Звезда» создан первый 
в мире скафандр для полёта в космос. 
Оригинальный костюм Юрия Гагари-
на хранится в музее предприятия. Все 
современные российские скафандры 
тоже «шьются» в Томилино. Здесь же 
из гипса индивидуально по фигуре 
отливаются ложементы для космиче-
ских кораблей «Союз». Даже космиче-
ский туалет, одна из копий которого 
стоит в американском сегменте Меж-
дународной космической станции, 
а ещё два варианта — в российском 
сегменте, изготовлен «Звездой».

Продукция предприятия заслу-
женно ценится в мире. К примеру, 
в российский скафандр был одет ду-
блёр первого тайконавта, вышедшего 
в открытый космос. Индия для своей 
пилотируемой программы заказа-
ла средства жизнеобеспечения кос-
монавтов для первого полёта тоже 
у «Звезды».

При этом США связывают пере-
нос своей государственной програм-
мы возвращения на Луну с неготовно-
стью лунного скафандра. В то время 
как российское предприятие в про-

шлом году презентовало свою вер-
сию одежды для работы на спутни-
ке Земли.

Санкции для предприятий ракет-
но-космической отрасли не в новин-
ку. Так, в 2020 году под ограничениями 
оказались РКЦ «Прогресс» — произ-
водитель ракет «Союз», в том числе 
для пилотируемых запусков, и голов-
ной научный институт «Роскосмоса» 
ЦНИИмаш, на территории которого 
расположен Центр управления полё-
тами (и, кстати, кабинеты представи-
телей НАСА). С 2022 года под санкции 
попали и другие предприятия россий-
ской космической отрасли.

США намеренно ограничива-
ют наши возможности — закрывают 
для нас международные рынки и до-
ступ к технологиям, а мы продол-
жаем поддерживать международ-
ное партнёрство по программе МКС. 
Стоит отметить, что все без исклю-
чения участники этого проекта по-
ставляют оружие Украине, политиче-
ски и экономически поддерживают 
это государство, но мы возим в кос-
мос на наших кораблях американ-
ских астронавтов. В том числе быв-
ших военных лётчиков, которые 
когда-то бомбили Югославию и Ирак.

Эта программа так называемых 
перекрёстных полётов, когда рос-
сийские космонавты летают на аме-
риканских кораблях, а американ-
цы — на наших «Союзах», продлена 
«Роскосмосом» на несколько лет. 
В рамках неё американские астро-
навты будут приезжать в Подмоско-
вье на подпавшее под санкции рос-
сийское предприятие и оставлять 

в гипсе анатомически подробный от-
печаток своей задней части тела, не-
обходимый для изготовления ложе-
мента, примерять индивидуально 
сшитый под них скафандр, а на орби-
те по малой нужде бегать в россий-
ский сегмент в туалет производства 
«Звезды». Так может, нам перестать 
бояться того, кто и что о нас подума-
ет на Западе?

Много лет назад «Роскосмос» ор-
ганизовал пиар-кампанию со слога-
ном «Подними голову», и, пусть она 
не имеет никакого отношения к санк-
циям, эти слова вполне применимы 
к сложившейся ситуации. Так и хочет-
ся сказать: и в космосе нам пора под-
нять голову.

МНЕНИЕ

« АСТРОНАВТЫ БУ-
ДУТ ПРИЕЗЖАТЬ 
НА ПОДСАНКЦИ-

ОННОЕ РОССИЙСКОЕ ПРЕД-
ПРИЯТИЕ И ОСТАВЛЯТЬ 
В ГИПСЕ ОТПЕЧАТОК СВОЕЙ 
ЗАДНЕЙ ЧАСТИ, НЕОБХОДИ-
МЫЙ ДЛЯ ИЗГОТОВЛЕНИЯ 
ЛОЖЕМЕНТА
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космических аппаратов компании «Гео-
скан» Александр Хохлов.

Он пояснил: вес большинства за-
пущенных наноспутников составляет 
от нескольких до двух десятков кило-
граммов. Они просуществуют на ор-
бите порядка двух лет, после чего сго-
рят в плотных слоях атмосферы. Тем 
не менее предполагается, что за время 
их эксплуатации будут протестированы 
многие инновационные решения и по-
лучены важные научные и технические 
результаты.

В частности, как отметили специа-
листы, на спутнике Vizard-ion будет 
впервые запущен в коммерческую экс-
плуатацию импульсный плазменный 
двигатель VERA для малоразмерных 
спутников отечественной разработки. 
Рабочим телом для этой силовой уста-
новки служит пластмасса — диэлектри-
ческая трубка из термопластика поли-
ацеталя. Она по мере работы двигателя 
«выгорает» изнутри, при этом образу-
ется плазма, которая создаёт реактив-
ную тягу.

— Можно предположить, что в полёте 
благодаря VERA будут отработаны ма-
нёвры с целью коррекции орбиты кос-
мического аппарата для лучшего на-
блюдения Земли, — предположил один 
из основных разработчиков силовой 
установки, заведующий лабораторией 
плазменных ракетных двигателей НИЯУ 
«МИФИ» Игорь Егоров.

По его словам, успешное применение 
двигателя подтвердит его заявленные 
характеристики, что будет способство-
вать организации его серийного про-
изводства.

�� ПЕРВЫЙ РОССИЙСКО-
КИТАЙСКИЙ СПУТНИК

Вместе с тем интерес представляет 
спутник HyperView-1G, который спро-
ектирован и изготовлен Самарским 
национальным исследовательским 
университетом имени академика 
С.П. Королёва. Это аппарат, на котором 
установлен самый «острый» из разра-
ботанных в России гиперспектроме-
тров. Такой прибор используют для 
съёмки наземных объектов в разных 

диапазонах электромагнитного спек-
тра. Самарская разработка позволяет 
получать изображение с разрешением 
до 7 м на пиксель.

Основное предназначение спут-
ника — отслеживать нефтяные пятна 
и предсказывать лесные пожары. С ним 
в паре будет работать ещё один самар-
ский аппарат Colibri-S. Он также осна-
щён гиперспектрометром — меньшего 
разрешения, но при этом с одной из ре-
кордных полос захвата.

Также волжский город предста-
вил аппарат «СамСат-Ионосфера», ко-
торый дополнит группировку боль-
ших исследовательских комплексов 
«Ионосфера-М». Особенность кубса-
та — в оригинальной платформе, на ко-
торую установлена полезная нагрузка.

— В числе прочего здесь применили 
систему раскрытия выносных элемен-
тов антенны с оригинальными запатен-
тованными замковыми устройствами. 
Они сконструированы на основе спла-
вов с низкой температурой плавления. 
Устройство выдерживает сильные ви-
брации и обеспечивает стабильное сра-
батывание. Кроме того, в платформе за-
ложены глубокая интеграция между 
системами и ряд улучшений для полу-
чения устойчивого канала связи, — объ-
яснил младший научный сотрудник 
лаборатории перспективных фундамен-
тальных и прикладных космических ис-
следований на базе наноспутников Са-
марского университета Степан Шафран.

Помимо прочего примечателен 
и первый совместный российско-китай-
ский спутник «Дружба АТУРК». Над его 
созданием трудились студенты Амур-
ского государственного (Благовещенск) 
и Харбинского политехнического уни-
верситетов.

Для этого аппарата молодые специа-
листы из КНР создали камеру с высоким 
разрешением, которая способна с ор-
биты около 500 км запечатлеть участки 
поверхности Земли площадью до 2,5 м. 
В свою очередь, россияне интегриро-
вали в спутник разработанный ими мо-
дуль «Фотон-Амур», который позволит 
исследовать фотоэлектрические пре-
образователи — элементы солнечных 
батарей.
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«Никогда не бегал так много, как в МЛС»
Полузащитник «Атланты» и сборной России Алексей Миранчук — об уровне американской лиги,  
соперничестве с Месси и полезности игры с Брунеем

Игорь Рабинер

После 1:2 во Флориде в первом мат-
че серии плей-офф МЛС до двух по-

бед «Атланта» лишилась права на ошибку. 
И на «Мерседес-Бенц Стэдиум» драма-
тичным образом, после грубейшей 
ошибки своего вратаря и капитана Брэ-
да Гузана позволив сопернику повести 
в счёте, при почти 70 тыс. зрителей одер-
жала волевую победу. Не над кем-то — 
над Месси, Луисом Суаресом и Жорди 
Альбой, над главным тренером Херар-
до Мартино, возглавлявшим в своё вре-
мя ту же «Барселону», где все они играли. 
Победный мяч «Юнайтед» забил на чет-
вёртой добавленной минуте, а ассисти-
ровал португальцу Шанде Силве наш 
Алексей Миранчук.

После матча корреспонденту «Из-
вестий» удалось пообщаться с Миран-
чуком, обсудив знаковую победу, шан-
сы пройти клуб Месси, игру за сборную 
в период санкций, а такжеw бывших 
партнёров по итальянской «Аталанте».

Что чувствует человек, который в мат-
че плей-офф при 70 тыс. зрителей отдал 
голевой пас на победный мяч в ворота 
команды Месси в добавленное время?

С одной стороны, рад, с другой — 
устал. Все эмоции остались на поле. 
Но разумом понимаю, что сделали боль-
шое дело и продлили серию.

В первом тайме отлично пробил и мог за-
бить уже ты сам — Дрейк Каллендер с боль-
шим трудом вытащил мяч из-под перекла-
дины.

Вратарь хорошо спас. Вроде я не в са-
мый угол попал, но пробил сильно. 

То, что полтора месяца назад ты забил 
здесь же красивейший мяч тому же сопер-
нику, сравнял счёт в концовке, помогло се-
годня психологически? Дало какую-то рас-
кованность — мол, с этой командой можно 
иметь дело?

Нет, там был регулярный 
сезон, а это плей-офф. Со-
всем другие игры, дру-
гой настрой.

Как тебе вообще опыт 
игры в плей-офф чемпионата? Никто 
из твоих коллег ведь через такое никогда 
не проходил.

Интересно, необычно! Три игры — 
до двух побед. Хорошо, что попали 
на «Майами». Потому что с такими футбо-
листами сыграть очень приятно, не каж-
дую неделю такое в твоей жизни проис-
ходит.

Какие они вблизи — Месси, Суарес, Аль-
ба, не игравший сегодня Бускетс? Были ли 
какие-то короткие диалоги с ними на поле?

Диалогов не было. А они такие, каки-
ми ты их себе и представляешь. Игроки 

очень высокого уровня, которые знают 
друг друга давным-давно. С полуслова, 
с полувзгляда понимают, что будут де-
лать. Вроде все знают, что Месси получит 
мяч и будет вбегать, — но предотвратить 
это очень тяжело. Играя против таких 
людей, наслаждаюсь!

Несколько раз ты с Месси пересёк-
ся на поле, даже мяч у него отобрал.

Да, была борьба.

Как он реагировал? Что-то с его сторо-
ны звучало?

Нет, он спокойный. Сильно не заво-
дится, играет почти без эмоций.

Вам помогло, что сегодня Бускетса 
из-за болезни не было?

Думаю, да. Всё-таки у него такая го-
лова! Бускетс — мозг команды, центра 
поля. На нём завязано многое и в обо-
роне, и в организации атаки. Хотя 
на его позиции играл молодой агрес-
сивный футболист, но опыт Бускет-
са, конечно, важен. Передачи, видение 
поля, взаимопонимание с Месси, Аль-
бой и Суаресом...

У тебя был уникальный опыт: три выезд-
ных матча за семь дней — в Орландо, Мон-
реале и Форт-Лодердейле. Расскажи, как 
ты это перенёс и была ли это физически 
самая сложная неделя в твоей карьере.

Что прямо в жизни, в карьере — на-
верное, не стал бы так говорить. Но было 
сложно. Тут другой чемпионат, много бе-
гаешь. На самом деле после игр смотрю 
свои данные — я никогда так не бегал 
ни в «Локомотиве», ни в «Аталанте»!

Даже в Бергамо у Гасперини?
В «Аталанте» тем более! Потому что 

там мы все один в один играли. Плюс-

минус всегда был 
свой центральный 
защитник, на кото-
рого я всегда дол-
жен был давление 

оказывать. И не-

много страховать, опускаться в зону. 
А здесь бегаешь везде и много, футбол 
совершенно другой. Поэтому, когда 
ещё такой график, как три игры за семь 
дней, честно, организму было тяжело.

Можно назвать чудом, что команда 
вышла в плей-офф, занимая 12-е ме-
сто в конференции за тур до конца ре-
гулярного чемпионата?

Для многих, наверное, это сюрприз. 
Но Бог так распорядился, всё сло-

жилось, и мы вышли в плей-офф. 
В футболе можно найти много та-
ких ситуаций, когда всё совпа-

дает в чью-то пользу. Можно 
вспомнить, как «Барселона» 

после 0:4 от ПСЖ обыграла 
парижан в ответном мат-
че плей-офф Лиги чемпи-

онов на «Камп Ноу» 6:1. 
Вот и мы невероятным 
образом попали, за-

летели в последний 
вагон. Значит, так 

было суждено!

Скоро перерыв 
на сборные. Со-
бираешься ехать?

Официально-
го объявления состава ещё, по-
моему, не было. Но, если попаду в спи-
сок, конечно, поеду.

Как относишься к таким соперникам, 
как пресловутый Бруней?

Тут можно говорить что угод-
но. Но мы уже на протяжении дол-
гого времени играем не против 
тех соперников, с которыми хо-
телось бы сыграть. Понят-

но, что делается всё воз-
можное, чтобы найти хоть 

каких-то оппонентов. 
Мы заложники ситу-
ации. Наше дело — 
выходить и играть 
с теми, кто есть.

А если бы у тебя была 
альтернатива  — играть 

против Брунея, условного «Красно-
дара», сборной легионеров РПЛ или 
сборной Медиалиги, ты бы что вы-
брал?

Точно не скажу. Но, помню, од-
нажды при Черчесове, если не оши-
баюсь, сборная играла против «Ди-
намо». Я в том матче участвовал 
(состоялся 3 сентября 2017 года, за-
вершился 3:0 в пользу сборной Рос-
сии, Миранчук открыл счёт на 22-й 
минуте. — «Известия»). Мне кажется, 
настрой там был другой — чуть более 
вальяжный, расслабленный. Всё-таки, 
когда сборная играет против любой 
сборной, ты понимаешь, что это на-
циональная команда другой страны. 
В этом случае настрой, думаю, более 
правильный.

То есть с Брунеем всё-таки лучше?
По мне, наверное, да. Плюс неофи-

циальный матч с клубом — это и до-
полнительный риск получения трав-
мы для игроков этого клуба. Мне 
кажется, проводить такие игры — это 
изобретать то, что не надо.

Можешь ли представить себе, что 
из Америки ещё уедешь «на повыше-
ние» — допустим, в Англию, как параг-
ваец Мигель Альмирон, перешедший 
из «Атланты» в «Ньюкасл» за рекорд-
ную для МЛС сумму $27 млн?

Именно в Англию не поеду! Никог-
да не было такого желания. А он уе-
хал в другом возрасте — около 20. Сам 
я полон сил, 29 лет — возраст для фут-
бола хороший. Проведём время тут, 
постараемся оставить какой-нибудь 
положительный след, выиграть что-
нибудь. А дальше судьба подскажет, 
куда двигаться дальше.

Спорт  |  Культура

Сказка сказывается
Сборы «Огнива» приближаются к миллиарду

Юлия Фролова

С казка «Огниво» режиссёра Алексан-
дра Войтинского по мотивам однои-

мённого произведения Ганса Христиана 
Андерсена вторую неделю подряд воз-
главляет российский кинопрокат. Луч-
шей новинкой стал семейный фильм 
«Возвращение попугая Кеши» с Ники-
той Кологривым и Оксаной Акиньши-
ной в главных ролях, картина заработа-
ла за уикенд 91,4 млн рублей. Из десятки 
российского бокс-офиса вылетела три-
умфальная «Анора», в то время как ещё 
один каннский хит «Субстанция» дер-
жится в первой пятёрке уже семь недель 
подряд. «Известия» — об итогах отече-
ственного проката минувших выходных.

Российский зритель на прошедших 
праздничных выходных по-прежнему 
отдавал предпочтение «Огниву», ко-
торое продолжает тренд на сказки 
в российском кинематографе. Воль-
ная интерпретация известного сюже-
та Ганса Христиана Андерсена зарабо-
тала за свой второй уикенд 373,7 млн 
рублей, увеличив совокупные сборы 
до 850,6 млн рублей. В период с 31 ок-
тября по 4 ноября сказку посмотрели 
чуть больше 1 млн зрителей. «Огниво» 
сейчас главный претендент на то, что-
бы стать восьмым российским филь-
мом в этом году, чьи сборы превысят 
миллиард рублей. Режиссёр «Огни-
ва» — Александр Войтинский, его же 
фильм «По щучьему велению» стал 
одним из самых кассовых по итогам 
2023 года. Правда, «Огниво» в темпах 
уступает: «По щучьему велению» пре-
одолел порог в 1 млрд рублей на вторую 
неделю проката.

— Картину уже увидели в целом бо-
лее 2,5 млн зрителей. Динамика отлич-
ная, у фильма есть все возможности 
собрать миллиард в ближайшие пару 
уикендов, дальше зрительские пред-
почтения могут сместиться в сторону 
«Паддингтона», и тем не менее фильм 
продолжит наращивать кассу вплоть 
до конца года, — считает президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова.

Цифры «Огнива» дают весомую по-
чву для прогнозов и на традиционную 

новогоднюю битву. 2025 год в россий-
ском кинематографе снова начнётся 
с ударной дозы сказок-блокбастеров. 
Это новая адаптация «Волшебника 
Изумрудного города» и «Финист. Пер-
вый богатырь», которые одновремен-
но выйдут 1 января. Именно сборы се-
мейного кино и сказок уже третий год 
выступают драйвером российского ки-
нопроката.

Однако дышит в спину «Огниву» в до-
машнем бокс-офисе ещё один потенци-
альный «миллиардник» этого года. Му-
зыкальный блокбастер «Руки Вверх!» 
режиссёра Аскара Узабаева заработал 
за уикенд 108,1 млн рублей, увеличив 
свою общую кассу до 839,9 млн рублей. 
Лента продолжает показывать непло-
хую среднюю посещаемость — 28 чело-
век на сеанс. Лучшей новинкой недели 
оказалась семейная комедия «Возвра-
щение попугая Кеши» Олега Асадулина. 
За пять дней проката картина с Ники-
той Кологривым и Оксаной Акиньши-
ной освоила 91 млн рублей, закрепив-
шись на третьем месте. Ольга Зинякова 
считает, что выстрелить в прокате «По-
пугаю Кеше» помешали холдоверы. 
«И в ближайшие недели ситуация вряд 
ли изменится, интерес к релизу сни-
зится уже к концу ноября», — добави-
ла эксперт.

Один из самых высоких средних по-
казателей посещаемости по-прежнему 
остаётся у «Субстанции» Корали Фар-
жа — 36 человек на сеанс. Боди-хоррор 

с Деми Мур и Маргарет Куолли не по-
кидает первую пятёрку лучших филь-
мов в российском кинопрокате уже 
семь недель подряд. При этом воз-
растное ограничение «Субстанции» — 
18+. За прошедший уикенд один из хи-
тов каннского фестиваля заработал 
56,9 млн, общие сборы в России соста-
вили 415,9 млн рублей.

— Постоянная аудитория поклонни-
ков хорроров наконец дождалась до-
стойной новинки. Работает «сарафан», 
релиз действительно показывает яр-
кий прокат, ждём отметки в миллион 
зрителей — так объясняет успех «Суб-
станции» президент «КАРО».

Гораздо хуже обстоят дела у об-
ладателя «Золотой пальмовой ветви» 
Канна, драмеди Шона Бейкера «Ано-
ра». За неделю фильм опустился с 6-го 
на 11-е место, а общие сборы не пре-
вышают 155 млн рублей. Не повлияла 
на них и новость о том, что, по прогно-
зам Variety, сыгравший в «Аноре» Юра 
Борисов должен получить номинацию 
на «Оскар» в категории «Лучший актёр 
второго плана».

Юра, мы всё просчитали
Получит ли российский актёр «Оскар»

Валерия Чуб

Ю ра Борисов впечатлил зарубежных 
экспертов кино: они оценили его 

в образе телохранителя Игоря в «Ано-
ре», где он в компании стриптизёрши 
из Бруклина разыскивает сына русско-
го олигарха. Теперь российскому актё-
ру прогнозируют номинацию на «Оскар» 
за лучшую мужскую роль второго плана. 
Конкуренцию ему могут составить тя-
желовесы Голливуда — в числе потенци-
альных конкурентов Дензел Вашингтон 
(«Гладиатор 2») и Джереми Стронг («Уче-
ник. Восхождение Трампа»). О том, како-
вы шансы Борисова на «Оскар», — в ма-
териале «Известий».

Почти за столетнюю историю «Оска-
ра» и 80-летнюю Каннского кинофе-
стиваля немногим фильмам удавалось 
взять статуэтку за лучший фильм одно-
временно и в Голливуде, и на Лазурном 
Берегу. Вещи это принципиально раз-
ные по содержанию. В фокусе внимания 
первого скорее популярное зритель-
ское кино, второй тяготеет к артхаусу 
и больше фокусируется на европейском.

Последний раз такое комбо из на-
град собрал хит 2019 года из Южной 
Кореи «Паразиты». Теперь шансы по-
вторить успех есть у комедийной дра-
мы американского режиссёра Шона 
Бейкера «Анора». Весной 2024-го исто-
рия о внезапном браке избалованного 
сына русского олигарха и стриптизёр-
ши из Бруклина завоевала «Золотую 
пальмовую ветвь» 77-го смотра в Кан-
не и признание экспертов, которые на-
звали картину одним из главных пре-
тендентов на победу на предстоящем 
«Оскаре».

Это казалось почти немыслимым 
в нынешних условиях, учитывая, что ве-
дущие роли помимо американки Май-
ки Мэдисон оказались у российских 
актёров — Марка Эйдельштейна, Юры 
Борисова, Дарьи Екамасовой, Алексея 
Серебрякова. Более того, теперь авто-
ритетные зарубежные издания пред-
сказывают Борисову, который сыграл 
в картине харизматичного и порядоч-
ного решалу Игоря, номинацию в кате-
гории «Лучшая мужская роль второго 

плана». Прогнозы опубликовали Variety 
и IndieWire и ряд других индустриаль-
ных изданий.

«Всем, кто видел трейлер, опреде-
лённо может показаться, что, вероятнее 
всего, лучшим актёром второго плана 
стал бы Марк Эйдельштейн, сыгравший 
кавалера главной героини, но люди, ко-
торые действительно видели фильм, 
больше очарованы Юрой Борисовым... 
Одним из самых ярких моментов “Ано-
ры”, о котором часто говорят, стала кон-
цовка фильма, в которой в большей сте-
пени задействован Борисов, поэтому он, 
похоже, будет лучшим кандидатом для 
представления фильма в этой катего-
рии», — пишет IndieWire.

Усиливает вероятность того, что рас-
чёты сбудутся, номинация Юры Борисо-
ва за «Анору» на премию Gotham Awards, 
которая пройдёт 2 декабря в Нью-Йорке. 
Эксперты отмечают: несмотря на обста-
новку в мире, «Оскар» для России вещь 
не запредельная.

— Россия имела шансы получить 
«Оскар» в прошлом году — как извест-
но, картина Максима Арбугаева «Вы-
ход» была среди номинантов за лучший 
короткометражный документальный 
фильм. То есть никакой предвзято-
сти и отмены по отношению к России 
нет, и про Арбугаева всю его жизнь за-
падные СМИ будут писать «номинант 

“Оскара”». До этого на «Оскар» претен-
довал Константин Бронзит, а самые 

крепкие шансы были десять лет назад 
у Андрея Звягинцева с «Левиафаном». 
Но в конечном счёте слишком многое 
здесь зависит от того, насколько фильм 
известен голосующим. Косвенно это 
подтверждается количеством наград 
в так называемой оскаровской гонке. 
Чем наград больше, особенно на важ-
ных этапах, тем больше и шансов. Но са-
мый важный этап — это премия Гиль-
дии киноактёров. Если артист получает 
приз там, скорее всего, «Оскар» тоже до-
станется ему, — объясняет кинокритик 
Сергей Сычёв.

Главный фаворит гонки — и без того 
двукратный обладатель статуэтки Ден-
зел Вашингтон. В этот раз он может по-
бороться за победу за роль бывшего 
раба Макрина в «Гладиаторе 2» Ридли 
Скотта. В топе потенциальных номинан-
тов в категории «Лучшая мужская роль 
второго плана» также Гай Пирс («Брута-
лист»), Стэнли Туччи («Конклав»), Джон 
Туртурро («Комната по соседству»), Кла-
ренс Маклин (Пой, пой»), Киран Калкин 
(«Настоящая боль»). Экранный брат по-
следнего по сериалу «Наследники» Дже-
реми Стронг также в теории может 
претендовать на номинацию, считают 
эксперты, за роль Роя Кона в биографи-
ческой драме «Ученик. Восхождение 
Трампа».

— У Борисова очень серьёзные сопер-
ники. А если на выборах победит Трамп, 
то «Оскар», который вообще поддержи-
вает демократов, наверняка поднимет 
фильм «Ученик» на щит (кстати, впол-
не заслуженно), а это в данном случае 
означает, что Джереми Стронг скорее 
получит «Оскар». Кроме того, Борисов, 
конечно, известен критикам по «Купе 
номер 6» и, возможно, по «Петровым 
в гриппе» и «Герде», но ему определён-
но не хватает популярности. 
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